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Liberada quarta dose da vacina contra 
Covid-19 em idosos acima de 70 anos
Estão aptos para partici-
par dessa nova etapa da 
campanha de vacinação 
as pessoas que recebe-
ram a primeira dose de 
reforço (terceira dose) há, 
pelo menos, quatro meses

Idosos com 70 anos ou mais no 
Amazonas poderão tomar uma 
segunda dose de reforço (quarta 
dose) de vacina contra Covid-19 

a partir deste sábado (19/03). 
O anúncio foi feito pelo gover-

nador Wilson Lima, em sua conta 
oficial nas redes sociais. Estão 
aptos para participar dessa nova 
etapa da campanha de vacinação 
as pessoas que receberam a pri-
meira dose de reforço (terceira 
dose) há, pelo menos, quatro 
meses.

As orientações técnicas sobre 
a aplicação desta quarta dose 
constam em nota informativa 
conjunta da Secretaria de Estado 
de Saúde do Amazonas (SES-
-AM) e Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – Drª 
Rosemary Costa Pinto (FVS-
-RCP), disponível em: https://
bit.ly/3wi5RYa; divulgada nesta 
sexta-feira (18/03).

“Orientamos que os idosos 
acima de 70 anos procurem os 
postos de vacinação para man-
ter o esquema vacinal em dia. 
A vacina é a única forma de 
combate à Covid-19 e somente 
por meio dela podemos vencer a 
pandemia e evitar o surgimento 
de novas variantes”, afirma o 
secretário de estado de Saúde, 
Anoar Samad.

Os idosos continuam sendo a faixa etária mais acometida nas formas graves da Covid-19

São 129.630 idosos com 70 
anos ou mais no Amazonas, mas, 
neste primeiro mês de aplica-
ção, são 62.238 idosos que estão 
aptos a tomar a segunda dose 
de reforço (quarta dose), pois 
já tomaram a primeira dose de 
reforço (terceira dose) há, pelo 
menos, 4 meses. As vacinas a se-
rem aplicadas são Astrazeneca, 
Janssen e Pfizer, aprovadas pela 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) e disponíveis 
nos postos de vacinação em todo 
o estado.

Anteriormente, a quarta dose 
estava disponível apenas para 

pessoas com doenças e situ-
ações de imunossupressão. A 
decisão de ampliar a quarta 
dose para idosos foi tomada, por 
prevenção, devido à população 
com idade de 70 anos ou mais 
apresentar as maiores taxas de 
mortalidade para Covid-19 no 
estado, com 165 óbitos a cada 
100 mil habitantes.

“Os idosos continuam sendo a 
faixa etária mais acometida nas 
formas graves da Covid-19, com 
indícios de ascensão nas taxas 
de hospitalizações. Logo, uma 
nova dose de reforço acrescen-
tada ao esquema primário se tor-

nou necessária”, afirma Tatyana 
Amorim, diretora-presidente da 
FVS-RCP.

Cobertura
Até esta sexta-feira (18/03), na 

população total contemplada (a 
partir de 5 anos de idade), a co-
bertura de 1ª dose era de 80,6%, 
de 2ª dose de 80,9%, apresen-
tando cobertura de 66,8% para 
esquema vacinal primário, que 
se refere à aplicação de 2ª dose 
e dose única. Já a cobertura de 
esquema vacinal com a 1ª dose 
de reforço (terceira dose) está 
em 35,2%.
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FIEAM lança 
Fundo de 
Venture Capital

INCENTIVO

Com o propósito de fo-
mentar novas alternati-
vas econômicas susten-
táveis para a Amazônia 
e impulsionar o empre-
endedorismo inovador, a 
Federação das Indústrias 
do Estado do Amazonas 
(FIEAM) lança no dia 23 o 
fundo de corporate ven-
ture capital para garantir 
aos empresários acesso 
a capital, parcerias es-
tratégicas e apoio ao de-
senvolvimento. O evento 
de lançamento será uma 
reunião-almoço com as 
principais empresas in-
vestidoras e os represen-
tantes do ecossistema de 
inovação.

Além do investimento, 
o fundo também vai pro-
porcionar suporte aos 
maiores riscos, auxilian-
do os fundadores a supe-
rar e lidar com as princi-
pais causas de fracasso 
das Startups: adequação 
do produto ao mercado e 
uma solução escaloná-
vel, funding e habilidades 
comportamentais que 
deem suporte à jornada 
da Startup.

O presidente da FIEAM, 
Antonio Silva, aponta que 
o FIP FIEAM será um di-
visor de águas na Amazô-
nia Ocidental, trazendo 
oportunidade de aporte 
de investimento para as 
verticais de: credtech, 
turismo, biotecnologia e 
indústria inteligente.
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da marca Amazônia.

A provocação ocorreu na abertura 
da reunião anual do GCF Task Force, 
em Manaus, na quinta-feira (17).

Wilson instou Bezos a investir na 
região alguns bilhões de sua fortuna 
como forma de gratidão pelo fatura-
mento de 113 bilhões de dólares de 
que se vangloriou em julho de 2021 
Bezos usa o nome da floresta, mas 
nunca destinou um centavo sequer 
em favor de sua preservação.

Guedes: mais maldades
Não bastava a redução de 25% do 

IPI para ferir de morte a Zona Franca 
de Manaus. Ontem, o ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, declarou que 
a redução das alíquotas do imposto 
será agora da ordem de 35%.

A declaração aconteceu durante o 
Seminário Economia Brasil, em For-
taleza. 

Guedes nada manifestou sobre a 
ZFM, limitando-se a sustentar que a 
medida é parte da transição de uma 
economia dirigista para uma baseada 
em mercado.

PT quer destruir ZFM
Conhecido nacionalmente como 

um político sem papas na língua, 
o ex-ministro Ciro Gomes, em sua 
passagem por Manaus, disparou ata-
ques não apenas contra o presidente 
Jair Bolsonaro, mas também contra 
a dupla Lula/Geraldo Alckmin cujo 
casamento para a disputa presiden-
cial deste ano deve deixar em alerta 
o Amazonas, especialmente a ZFM.

“O Lula e o Alckmin querem des-
truir a ZFM. Como se sabe,  a ZFM 
representa 8% da produção industrial 
do Brasil. Com a redução do IPI, o 
Governo Federal matou o modelo 
e frustrou novos investimentos em 
Manaus, mas o Lula e o Alckmin 
poderão ser piores”.

Para Ciro, a dupla é comprometida 

com o grande empresariado paulista 
e, portanto, nociva à ZFM.

Novo golpe a caminho
Nos próximos dias, o Congresso 

Nacional apreciará o plano do Gover-
no Federal, sob a inspiração do mi-
nistro da Economia, Paulo Guedes, 
com o objetivo de baixar encargos 
no frete marítimo, por meio de um 
corte no Adicional ao Frete para 
Renovação da Marinha Mercante 
(AFRMM).

O AFRMM é uma cobrança reali-
zada sobre o transporte aquaviário 
de carga descarregada nos portos.

Se for aprovada, a medida preju-
dicará bastante a ZFM por estimular 
a importação.

Queda de braço
A polêmica sobre a tributação 

envolvendo o frete marítimo deve-
rá esquentar na próxima semana, 
quando um grupo de parlamentares, 
alinhado à Frente Nacional da Agro-

pecuária (FPA)  tentará reverter no 
Congresso um veto do presidente 
Bolsonaro sobre a questão.

Os parlamentares estão indigna-
dos com o veto que barrou o corte 
nas alíquotas aprovado dentro do 
projeto de incentivo à cabotagem, 
o BR do Mar.

Ameaça a partidos 
Um clima de tensão e medo toma 

conta do Congresso Nacional com 
os rumores de que o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) surpreenderá 
os partidos políticos com a decisão, 
a ser tomada até o fim de maio, de 
que o teto de gastos para as elei-
ções proporcionais deste ano não 
terá crescimento similar à quase 
triplicação do Fundo Eleitoral, de 
R$ 1,7 bilhão para R$ 4,9 bilhões.

“O diabo mora nos detalhes e a 
providência divina também”, diz a 
matéria do Valor Econômico sobre 
a ameaça.

Congresso dormiu
“O Congresso dormiu no ponto. 

E não dá para fazer mais nada. As 
regras eleitorais não podem ser mu-
dadas doze meses antes do pleito”, 
enfatizou o deputado federal Danilo 
Forte (CE), que trocou o PSDB pelo 
União Brasil.

Conforme Fortes, se o TSE fixar a 
variação de gastos das candidaturas 
proporcionais apenas pela correção 
da inflação, os partidos terão que de-
volver recursos ao Tesouro Nacional.

Violência de gênero
O novo Programa Social e Am-

biental de Manaus e do Interior 
(Prosamin+) traz como uma de suas 
inovações o fortalecimento da Po-
lítica de Gênero e Diversidade, com 
um olhar ainda mais atento à ques-
tão da violência contra a mulher e à 
proteção aos seus direitos.

O assunto foi tratado esta se-
mana entre a Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE) e o Banco 
Interamericano de desenvolvimen-
to (BID).

Código de conduta
De acordo com o coordenador 

executivo da UGPE, Marcellus Cam-
pelo, as tratativas visam, principal-
mente, à elaboração de um código 
de conduta, que especifique as situ-
ações que podem ser caracterizadas 
como violência sexual e de gênero.

Além disso, o fortalecimento da 
prevenção à violência contra a mu-
lher em todas as fases de execução 
do programa.

Ciro Gomes critica privatização do 
gasoduto Coari-Manaus e Dermilson
lamenta custo alto de energia

À Secretaria Municipal de Limpeza Urbana (Semulsp), que entrega 
,neste domingo,uma lixeira flutuante, na comunidade Nossa Senhora do 
Livramento, localizada no Baixo Rio Negro, na zona rural. O equipamento, 
desenvolvido por servidores da Semulsp, vai ajudar a combater o descar-
te irregular de resíduos sólidos na área. Uma equipe de conscientização 
ambiental do órgão esteve na comunidade orientando sobre o descarte 
correto do lixo e o uso da lixeira flutuante.

À verdadeira bagunça no trânsisto da Rua Hilário Gurjão, conhecida como 
“Rua do Fuxico”, no bairro Jorge Teixeira, zona leste de Manaus. Agora terá 
vagas para carga e descarga, táxi-frete e estacionamento ao consumidor, 
incluindo para pessoas com deficiência, segundo o IMMU (Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana). A organização do acesso de veículos busca 
acabar com a bagunça no local. Em fevereiro deste ano, o IMMU notificou 
20 motoristas por estacionamento em locais proibidos na rua.
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Em entrevista à Rede Tiradentes, na manhã de ontem, o presidenciável do PDT, Ciro Gomes, disparou 
fortes críticas ao plano do Governo Federal de privatizar o gasoduto Coari Manaus.

“Lutei pelo gasoduto. Vai sair do controle do governo o preço do insumo da matriz energética de vocês 
e do PIM. Já se sabe até quem é o consórcio favorito, o consórcio Moreira Sales”, disse Ciro à RT.

Ouvido pela coluna, o deputado estadual Dermilson Chagas disse que a privatização penalizará prin-
cipalmente o consumidor que será obrigado a arcar com os custos de uma energia cada vez mais cara.

“Os olhos da cara”
“Em relação aos preços do gás, 

temos a dizer que o povo do Ama-
zonas até hoje não sentiu o efeito 
desse gás no bolso. O gás é extraído, 
transformado em energia e jogado 
no Sistema Nacional e o preço quem 
determina é o Governo Federal”, afir-
mou Dermilson. 

“Faz tempo que nós não consegui-
mos determinar valor sobre o custo 
da energia. Estamos ligados ao Sis-
tema Nacional e as regras são bem 
claras. Pagamos um custo de ener-
gia altíssimo. Produzimos no Estado 
uma energia barata e limpa, mas que 
custa os olhos da cara”, expressou o 
parlamentar. 

Quem manda é a ANEEL
Para Dermilson Chagas, o que se 

deve entender é que o custo da 
energia possui uma regra geral que 
é determinada pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (ANEEL).

“Essa regra depende da Agên-
cia Nacional reguladora. Estamos 
amarrados nessa forma de estabe-
lecimento de preço. E aí o povo do 
Amazonas apenas paga os impostos 
caríssimos por uma energia também 
caríssima”, diz o deputado.

4 bilhões, e nada ....
Com 661 quilômetros de extensão, 

as obras do gasoduto Coari-Manaus 
foram iniciadas em 2004 e concluídas 
em 2009, quando ocorreu sua inau-
guração apoteótica com a presença 
do então presidente Lula.

O gasoduto consumiu R$ 4,58 
bilhões, números que despertaram 
questionamentos na época por che-
garem muito acima de R$ 1,3 bilhão, 
o valor estimado para a construção 
do empreendimento.

Anos depois, frustração
Na época, os discursos de auto-

ridades e políticos apontavam para 
um cenário de esperanças, com a 
abertura de uma nova fronteira a 
partir da geração de energia elétrica 
limpa com a queima do gás natural 
de Urucu.

Passados 13 anos, os benefícios 
diretos à população não se concre-
tizaram, restando hoje a indignação 
geral com “apagões” sucessivos na 
capital e no interior do Estado.

Bilionário provocado
Viraliza nas redes sociais a pro-

vocação feita pelo governador Wil-
son Lima ao empresário Jeff Be-
zos, proprietário da Amazon e dono 
de uma fortuna estimada em bi-
lhões de dólares construída, em 
grande parte, graças à exploração  
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IMPOSTOS EM CASCATA

Flávio Lauria

Dom Leonardo Steiner

Sem entrar no mérito do aumento da gasolina, e já 
entrando, ressalto que enquanto o consumidor gasta 
mais dinheiro para encher o tanque do seu automóvel, 
o governo federal arrecadou em 2021, mais de R$ 70 
bilhões sobre os combustíveis, numa estimativa feita 
pelo Centro Brasileiro de Infraestrutura (CBIE). Isso 
é quase o dobro do que o governo federal recebeu 
em 2020 sobre os combustíveis, que inclui impostos, 
royalties, participações especiais e os dividendos da 
Petrobras. O preço dos combustíveis (como gasolina e 
diesel) não param de subir e um dos motivos disto é a 
política de preços adotada pela Petrobras que repas-
sa a alta do preço do barril do petróleo no mercado 
internacional para o consumidor final. Obrigadas a se 
enquadrar pela Lei de Responsabilidade Fiscal (LRF), 
as prefeituras têm adotado a mesma estratégia dos 
Estados e da União, cortando um pouco de gastos, 
negando reajustes aos servidores e, sobretudo, for-
çando a mão em cima dos contribuintes para ampliar 
a receita. Assanhados pelos exemplos vindos de cima, 
os prefeitos estão indo com tanta sede ao pote que se 
esquecem de que há regras para esse jogo. Por isso, 
estão sendo cada vez mais acionados na Justiça. Com 
a publicidade dada às primeiras sentenças favoráveis 
aos contribuintes, está ocorrendo uma explosão de 
novas ações, quase todas acusando as prefeituras 
de cobrarem duas vezes sobre o mesmo fato ge-
rador. No Distrito Federal, por exemplo, o governo 
local criou uma “Taxa de Fiscalização, Prevenção e 
Extinção de Incêndio e Pânico” para equipar o Corpo 
de Bombeiros. Só que, como é cobrada com base no 
tamanho dos imóveis, a taxa se justapõe ao IPTU. 
Em todo o País, as prefeituras criaram uma “taxa de 
iluminação”, mas foram proibidas de cobrá-la até que 
a Justiça decida quem, de fato, é o beneficiário da 
iluminação pública - os proprietários de imóveis ou 
os transeuntes. Hoje pagamos a iluminação pública 

denominada de COSIP, mas um adicional de bandeira 
escassez hídrica. Nesse caso, como calcular o que cada 
um terá de recolher? “A gula do município, estado 
ou União não pode inviabilizar o cidadão”, afirma um 
advogado especializado nessas causas. Ele está certo. 
Mas não se trata apenas de “gula”. É um problema 
muito mais complexo e difícil de resolver. O Brasil 
continua preso a um sistema de privilégios dos fun-
cionários do Estado - hoje expresso principalmente 
na Previdência pública - que inviabiliza a reforma do 
Estado. Embora a estrutura física na máquina estatal 
tenha sido reduzida a uma pequena parcela da que 
já teve, as folhas de pagamento estatais continuam 
crescendo como nunca. E isso porque todo brasileiro 
que um dia chegou a ser empregado na estrutura 
já extinta continua desfrutando dos privilégios que 
desse ato resultam para o resto de suas vidas e, às 
vezes, até para os seus descendentes, tanto mais 
quanto mais cedo se aposentarem. Assim, o efeito 
prático da redução física do Estado foi a duplicação 
da sua folha de pagamentos. Há uma para quem 
estava dentro até o início da reforma e outra para 
os que entraram depois dela, para substituir os apo-
sentados precoces. Essa parte da conta que todos 
nós pagamos é intocável pelo simples fato de que 
os mais privilegiados entre os privilegiados dessa 
confraria são os mais poderosos entre os funcionários 
e ex-funcionários do Executivo, do Legislativo e do 
Judiciário brasileiros, ou seja, daqueles que fizeram 
as leis e detêm a prerrogativa de reformá-las, ou 
não, e daqueles que têm o poder de exigir o seu 
cumprimento, por mais imorais e injustas que sejam. 
Assim, depois de infaustas tentativas de deter essa 
maré, o governo federal passou a aumentar impostos, 
desenfreadamente, no que foi imediata e prazero-
samente imitado pelos Estados e, agora, também  
pelos municípios. 

Paz! Educar para a paz! “Há neces-
sidade de propor e promover uma 
pedagogia da paz. Esta requer uma 
vida interior rica, referências morais 
claras e válidas, atitudes e estilos de 
vida adequados (...). É um trabalho 
lento, porque supõe uma evolução 
espiritual, uma educação para os va-
lores mais altos, uma visão nova da 
história humana. É preciso renunciar 
à paz falsa, que prometem os ídolos 
deste mundo, e aos perigos que a 
acompanham; refiro-me à paz que 
torna as consciências cada vez mais 
insensíveis, que leva a fechar-se em 
si mesmo, a uma existência atrofiada 
vivida na indiferença. Ao contrário, 
a pedagogia da paz implica serviço, 
compaixão, solidariedade, coragem e 
perseverança” (Bento XVI, Mensagem, 
01/01/2013).

A violência experimentada em nossos 
dias, leva a refletir educação e paz. 
Educar para a paz! A guerra está pre-
sente, além do conflito armado entre 
a Rússia e a Ucrânia, na humanidade. 
Os conflitos ideológicos a suscitar vio-
lência armada, violência de palavras, 
violência em relação às mulheres, vio-
lência em relação à pobreza, violência 
em relação aos povos originários, a 
violência em relação ao meio ambiente. 
As ideologias e o mercado perderam a 
capacidade de diálogo, de ler o próprio 
da convivência humana, o respeito pela 
pessoa, a construção da fraternidade, 
a preservação da justiça, o cuidado 
com a diversidade cultural e religiosa. 

A palavra paz a expressar o completo, 
o íntegro, o sadio, o concluído, o levado 
à plenitude (Jesús Peláez). Paz como 
vida harmônica na tensão e na diver-
sidade; o desenvolvimento humano 
que encaminha para a maturidade e 
a completude. Paz como movimento, 
busca de uma vida harmônica que 

permite o pleno desenvolvimento do 
ser humano. Paz - Pag (indoeuro-
peo), unir, pacificar, ajustar. Viver na 
harmonia tensionada ou uma tensão 
harmonizada. Aquele movimento de 
ser completo, estar repleto ou pleno 
(Shalem). O pleno mantém a diversi-
dade em comunhão, em fraternidade.

Paz como diversidade em comunhão, 
em fraternidade, necessita da justiça 
e do amor. A paz como direito, ou 
direito à paz baseada na justiça e na 
solidariedade. A justiça como ajustado, 
o próprio o necessário, o dialogado. 
À justiça é necessário o amor. A lei, 
os tratados não asseguram uma paz 
duradoura e verdadeira. O direito é a 
via para se chegar à paz. Mas o direito 
se não estiver fundado no amor não 
assegura a paz. A justiça deve estar 
baseada na relação de solidariedade, 
de fraternidade, isto é, do amor. 

“Justiça e amor aparecem às vezes 
como forças antagonistas, quando, na 
verdade, não passam de duas faces 
duma mesma realidade, duas dimen-
sões da existência humana que de-
vem completar-se reciprocamente. É 
a experiência histórica que o confirma, 
mostrando como frequentemente a 
justiça não consegue libertar-se do 
rancor, do ódio e até da crueldade. 
A justiça, sozinha, não basta; e pode 
mesmo chegar a negar-se a si própria, 
se não se abrir àquela força mais pro-
funda que é o amor.” (João Paulo II, 
Mensagem Dia Mundial da Paz, 2004)

Percebe-se a necessidade do amor 
que passa pelo perdão. Não há paz 
sem perdão. A justiça, os tratados, os 
acordos devem ter como base o amor 
que reconcilia e harmoniza as relações. 
Onde há perdão, a “civilização do amor”, 
a paz expressa o íntegro, o pleno. Capaz 
de suportar as tensões e os movimen-
tos de encontro e desencontro. 

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública
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Partidos vão devolver dinheiro
De acordo com o conceituado jornal Valor Econômico, 

o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) poderá surpreender os 
partidos políticos até maio próximo com a decisão de es-
tabelecer o teto de gastos com campanha por deputado 
somente de acordo com a inflação acumulada desde 2018.

Especialistas e parlamentares adiantam que, se tal ocorrer, 
os partidos serão obrigados a devolver dinheiro ao Tesouro 
Nacional, o que os caciques de plantão nem por sonho ad-
mitem. A verdade é que, desde a quinta-feira (17), a onda 
de boatos sobre a possível posição do TSE alarma os co-
mandantes partidários que pensavam que o teto de gastos 
para as candidaturas proporcionais cresceria na proporção 
da quase triplicação que foi feita do Fundo Eleitoral, de R$ 
1,7 bilhões para R$ 4,9 bilhões.

Por isso, reina grande expectativa em torno da resolução 
que será baixada até maio pelo TSE. Para alguns parla-
mentares, o Congresso dormiu ao votar o pacote das novas 
regras para a eleição de 2022, deixando de retirar do Ju-
diciário a prerrogativa de determinar o teto de gastos para 
cada candidato.

Segundo o Valor, se o jogo duro do TSE prevalecer, os 
grandes partidos, possuidores de um Fundo Eleitoral mais 
gordo, serão obrigados a rever a estratégia de limar as 
chapas a presidente, governador e senador para favorecer 
as candidaturas proporcionais.

“De nada adianta montar gigantescas nominatas para a 
eleição da Câmara, sobretudo nos estados menores, com o 
voto muito regionalizado”, afirma matéria do Valor. Na opinião 
do professor de Direito Eleitoral Diogo Rais, da Universidade 
Mackenzie, a questão poderá acabar judicializada.

Envelhecimento Populacional. 
Uma realidade

Paz, paz...

De acordo com o IBGE 
(Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística) o Brasil 
terá mais idosos que jo-
vens em 2060. Os dados 
mostram que existe uma 
forte tendência de enve-
lhecimento da população já 
que, atualmente, o número 
de pessoas com mais de 
60 anos é superior ao de 
crianças com até 9 anos de 
idade. O que chama a aten-
ção para a nova realidade da 
sociedade brasileira.

Quando falamos sobre 
envelhecimento da popu-
lação, as melhorias na saú-
de e na qualidade de vida 
são fatores determinantes 
desse processo, e isso gera 
impactos positivos, quanto 
à média de vida das pesso-
as, e negativos, quanto aos 
efeitos na economia de um 
país. Em 2019, o número de 
idosos no Brasil chegou a 
32,9 milhões, demonstran-
do intenso e rápido pro-
cesso de envelhecimento  
populacional.

Por conta disso, não resta 
dúvida de que o envelheci-
mento deve estar no topo 
das prioridades dos gestores. 
Do ponto de vista da saúde, 
devem ser desenvolvidas es-
tratégias e locais adequados 
para a população de idade 
avançada, além da criação 

de ambientes especializados 
para o tratamento e preven-
ção das doenças crônicas. 

Na questão previdenciá-
ria. A aposentadoria é extre-
mamente importante para 
as pessoas nessa fase da 
vida. No entanto, gera gas-
tos para o poder público 
com pagamentos dos apo-
sentados e pensionistas, o 
que preocupa as lideranças 
governamentais. 

O planejamento urbano 
deve ser levado a sério, com 
ruas e calçadas acessíveis, 
estacionamentos especiais 
e semáforos com um maior 
tempo para travessia dos 
idosos, são algumas das so-
luções que facilitam a vida 
dos indivíduos, e propor-
cionam manutenção da au-
tonomia e independência 
dentro das cidades

Quando discorremos do 
envelhecimento popula-
cional, estamos falando 
de um novo olhar sobre 
a sociedade e estrutura 
que nos cerca. Se enve-
lhecer é uma realidade, e 
fazemos parte dela, que 
a nova geração de idosos 
vivam em um ambien-
te adequado, desenvol-
vendo todo seu potencial 
com satisfação e qualida-
de de vida.

Swammy Mitozo
Médico oftalmologista. Tem formação em Oftalmogeriatria, 
com especialização em Gerontologia e Saúde do Idoso
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Governo concede território de 15 Unidades 
de Conservação a populações tradicionais

Conselho Municipal traça 
metas de serviços regulados

Comunidades foram 
beneficiadas com 
Concessões de Direito 
Real de Uso (CDRUs), 
para comprovar ati-
vidades econômicas 
sustentáveis

Moradores de comu-
nidades ribeirinhas e 
tradicionais de 15 Uni-
dades de Conservação 

(UC) do Amazonas agora têm a 
Concessão de Direito Real de Uso 
(CDRU) das terras onde moram. A 
iniciativa beneficia mais de 7,3 mil 
famílias, marcando um avanço na 
regularização fundiária e no de-
senvolvimento da bioeconomia 
em áreas protegidas estaduais.

Nesta semana, o governador 
Wilson Lima realizou a entre-
ga simbólica de quatro CDRUs, 
durante a abertura da 12ª Reu-
nião Anual da Força-Tarefa de 
Governadores para o Clima e 
Florestas (GCF Task Force). As 
demais seguirão para entrega 
e assinatura dos presidentes 
das associações-mães das áre-
as protegidas.

A iniciativa é coordenada pela 
Secretaria das Cidades e Terri-
tórios (SECT), em parceria com 
a Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema) – gestora das 
Unidades de Conservação bene-
ficiadas – e a Procuradoria Geral 
do Estado (PGE-AM).

O documento concede o territó-
rio das UCs às comunidades tra-
dicionais, pactuando os direitos e 
deveres que as partes assumem 
para o alcance dos objetivos de 
criação da área protegida: prote-
ger o patrimônio natural, de modo 

DivULGAçãO

 Documento concede o território das UCs às comunidades tradicionais, pactuando os direitos e deveres das partes

a conservar a biodiversidade por 
meio do uso sustentável dos re-
cursos naturais, e salvaguardar 
os direitos das populações locais.

Para o secretário de Estado do 
Meio Ambiente, Eduardo Taveira, 
as concessões vão fortalecer a 
conservação das áreas protegi-

das, uma vez que atividades pro-
dutivas e extrativistas encontram 
base legal para a sua execução, 
tendo como diretriz o Plano de 
Gestão da Unidade de Conser-
vação (UC).

“Esse é um marco para as nossas 
UC. É por meio da CDRU que nós 

consolidamos a nossa principal 
aliança com as comunidades em 
prol da conservação das nossas 
florestas, pactuando os direitos 
e deveres de todos – Estado e 
povos tradicionais – para pro-
mover o desenvolvimento socio-
ambiental de comunidades e a 

Diretores das áreas dos 
serviços regulados pela 
Ageman e membros do Con-
selho Municipal de Gestão 
Estratégica da Prefeitura 
de Manaus estiveram reu-
nidos, nesta semana, para 
alinhar as metas de gestão, 
projetos de investimentos 
e melhoria dos serviços 
essenciais, os quais serão 
executados pelas conces-
sionárias até 2024.

“O Conselho Municipal de 
Gestão Estratégica verifica 
e fiscaliza as metas globais 
da cidade e essa reunião 
de alinhamento é justa-
mente para que possamos 
trabalhar na direção dessas 
metas, contemplando sem-
pre os serviços que são re-
gulados e fiscalizados pela 
Ageman. Não há como des-
vincular o planejado daquilo 
que está sendo executado 
e nós, como agência regu-
ladora, teremos uma parti-
cipação importante nesse 
processo”, afirmou o dire-
tor-presidente da Ageman, 
Elson Ferreira, ao destacar 

PREFEITURA DE MANAUS

CPI da Amazonas Energia: em Tefé, 
milhares de famílias não têm energia 

DivULGAçãO

 Sinésio Campos (PT) lembra que pessoas morreram tentando reparar a rede

A Comissão Parlamentar de 
inquérito (CPi) da Amazonas 
Energia da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam) 
realizou, nesta semana, a sua 
34ª reunião, na Câmara Muni-
cipal de Tefé. Durante a sessão 
foram ouvidos tanto a popula-
ção, quanto representantes do 
poder público, que destacaram 
as irregularidades de energia, 
na cidade.

Segundo a própria popula-
ção, os principais locais afe-
tados pelas constantes osci-
lações de energia são as áreas 
rurais de Tefé, tais como as 
comunidades Barreira das 
Missões, Agrovila, Emad, Lago 
do Tefé, Lago do Caimbé, ilha 
do Tarará, Ramal Tefé, Ramal 
Cairará, Rio Solimões, Rio Catuá 
e São Conrado, somando um 
total de 208 mil e 600 famílias 
afetadas, nessas áreas.

O agricultor familiar Jorge 
Luís, de 61 anos, morador da 
comunidade Emad, relatou que 
a queda de energia, quase di-
ária, tem causado inúmeros 
prejuízos para os residentes 

COMISSÃO PARLAMENTAR

desses locais.
“Às vezes, ficamos 10, 20, 

30 horas sem energia. Agora, 
imagina uma família que tem 
um frango na sua geladeira, 
elas perdem. Eu, por exemplo, 
armazeno polpas de frutas em 
freezer, mas, por conta dessa 
situação, nós perdemos”.

Diante desse cenário, o pre-
sidente da CPi da Amazonas 
Energia, deputado estadual 
Sinésio Campos (PT), solicitou 
a manutenção do Programa de 

Eletrificação Rural – Luz Para 
Todos –, em Tefé. 

“Para tentar amenizar o qua-
dro, os produtores rurais estão 
fazendo a própria manutenção 
de rede, ou seja, estão arriscan-
do suas vidas, visto que não são 
aptos para tarefa, não são fun-
cionários dessa empresa que 
fecha os olhos para os proble-
mas do povo. Temos relatos de 
cidadãos que perderam suas 
vidas ao tentar reparar a rede”, 
disparou Sinésio Campos.
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a importância do trabalho 
simétrico entre Ageman, 
secretarias municipais  
e CMGE.

No encontro foram ressal-
tadas as necessidades das 
metas dos serviços de abas-
tecimento de água e esgota-
mento sanitário atenderem 
às exigências do Novo Marco 
Regulatório do Saneamento 
Básico, o qual visa alcan-
çar a universalização até 
2033, garantindo que 99% 
da população brasileira te-
nha acesso a água potável e 
90% ao tratamento e coleta 
de esgoto.

Atualmente, Manaus pos-
sui 98% de cobertura de 
água tratada e 26% de es-
gotamento sanitário.

A definição de novas me-
todologias de cálculo das 
tarifas cobradas pelos servi-
ços regulados, sobretudo no 
âmbito do saneamento, será 
um ponto de discussões 
futuras da Ageman com o 
Conselho e já está inserido 
nas metas globais de gestão, 
conforme assegurou Elson.

execução efetiva dos Planos de 
Gestão desses territórios”, disse.

Fortalecimento comunitário
As CDRUs são para Unidades de 

Conservação Estaduais situadas 
nos municípios de Jutaí, Anori, 
Beruri, Borba, Canutama, Coari, 
Eirunepé, Fonte Boa, ipixuna, ita-
piranga, iranduba, Japurá, Mana-
capuru, Maués, Manicoré, Maraã, 
Novo Airão, Novo Aripuanã, São 
Sebastião do Uatumã, Tapauá, 
Tefé, Tonantins e Uarini.

Ao todo, foram contempladas 
nove Reservas de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS), entre 
elas a RDS Canumã, Cujubim, 
Juma, Rio Amapá, Rio Negro, Ua-
tumã, Mamirauá, Piagaçu-Purus 
e RDS Rio Madeira. Também re-
ceberam CDRU os moradores 
das Reservas Extrativistas Catuá 
ipixuna, Canutama e Rio Gregó-
rio, além da Floresta Estadual 
de Maués.

“Há anos a gente luta por isso, 
e hoje a RDS Rio Negro tem um 
documento coletivo que vai ga-
rantir o direito de seus comuni-
tários a buscarem um benefício, 
um financiamento, para melhorar 
sua produção ou serviço den-
tro da Unidade de Conservação”, 
disse viceli Costa, presidente da 
Associação das Comunidades 
Sustentáveis da RDS Rio Negro.

“Temos muito agradecer ao go-
verno Wilson Lima que agilizou 
esse processo. Por anos nós lu-
tamos e nunca tivemos êxito em 
ter acesso a esse documento. Era 
um sonho para todos, que hoje 
se realiza”, completou.

Fora de território protegido, a 
Central das Associações Agroex-
trativistas do Rio Manicoré tam-
bém recebeu uma CDRU, para a 
realização do manejo sustentável 
na localidade.
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Ciro Gomes recebe título de Cidadão 
Amazonense e lança pré-candidaturas
A defensora pública Carol 
Braz é a pré-candidata ao 
Governo do Amazonas e 
o ex-deputado estadual 
Luiz Castro será o pré-
-candidato ao Senado

O Partido Democrático Tra-
balhista (PDT) lançou, 
nesta semana, as can-
didaturas da defensora 

pública Caroline Braz (PDT-AM) 
ao Governo do Amazonas e do ex-
-deputado estadual Luiz Castro 
(PDT-AM) ao Senado. O evento, 
ocorrido no Hotel Blue Tree, teve 
a presença do pré-candidato a 
presidente da República pela 
legenda, Ciro Gomes (PDT-CE); 
do presidente nacional do par-
tido, Carlos Lupi; e de Miguelina 
Vecchio, presidente nacional da 
Ação da Mulher Trabalhista e 
vice-presidente nacional do PDT.

A agenda dos pré-candidatos 
iniciou na tarde de quinta-feira, 
na Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam). Eles 
participaram de sessão solene 
em homenagem ao aniversário 
de 90 anos do ex-senador pela 
legenda Jefferson Carpinteiro 
Péres, falecido em 2008.

“Homenagear o Jefferson Pé-
res é mais do que homenagear 
um amigo. É homenagear uma 
inteligência brasileira, amazôni-
da, manauara. Quando eu me 
elegi prefeito de Fortaleza, ele 
se elegeu pela primeira vez a 

A Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), que esti-
mula o progresso econômico e 
o comércio mundial, mostra que 
homens e mulheres operam a 
vida financeira de formas dife-
rentes. E obviamente isso não 
se dá por questões biológicas, 
mas sim históricas.

Em algum momento da vida, 
todas nós passaremos por situa-
ções onde teremos que lidar com 
palavras como financiamento, 
crédito, poupança e outros in-
vestimentos. Desta forma, con-
solidar a educação financeira fe-
minina não é apenas um avanço 
didático: mulheres mais instruí-
das nessas questões se tornam 
mais seguras nas tomadas de 
decisões, têm mais entendimen-
to dos seus objetivos e deixam 
de ocupar posições vulneráveis 
e de resignação.

Para se ter uma ideia, uma 
pesquisa promovida pelo Ins-
tituto Rede Mulher Empre-
endedora (RME), mostra que 
34% do público feminino já 
sofreu algum tipo de agressão 
em relações conjugais. Ainda 
segundo o estudo, 48% delas 
conseguiram sair desses rela-
cionamentos ao virarem em-
preendedoras. Ou seja, a esta-
bilidade financeira nos permite 
dar um basta em situações que 
não nos agradam mais.

O fato das mulheres ainda se-
rem, em sua maioria, responsá-
veis pelas tarefas domésticas no 
Brasil, gastando em média 24 
horas por semana nos cuidados 
com a casa e com os filhos - en-
quanto os homens dedicam cer-

ca de 4 horas às mesmas tarefas 
-, também implica na falta de 
tempo para estudos, especiali-
zações e planejamento da vida 
financeira. Além disso, embora já 
seja um tema muito falado, ainda 
existe o contrassenso dos salá-
rios: o gênero feminino ganha 
28% a menos em cargos iguais 
ao do público masculino.

Como as empresas de edu-
cação financeira têm mudado 
esse cenário?

Quando falamos de educação 
financeira feminina, geração de 
renda e independência, dizemos 
também de melhoria social e de 
reinvestimento econômico co-
letivo. Por isso, as companhias, 
no geral, tendem a evoluir cada 
vez mais em questões voltadas 
para o suporte e orientação fi-
nanceira das mulheres.

Mas existe um segmento de 
maior impacto: as empresas de 
educação financeira. Fornecer 
conteúdos gratuitos, acessíveis 
e de fácil compreensão tem sido 
um grande aliado, pois traz se-
gurança psicológica, aumento na 
qualidade de vida e diminui con-
flitos familiares, ajudando mu-
lheres a diminuírem os níveis de 
estresse e ansiedade, bem como 
iniciarem seus investimentos a 
longo prazo, a fim de tirarem os 
planos do papel.

O meu desejo é que cada vez mais 
mulheres e meninas tenham aces-
so à educação financeira para se 
tornarem independentes e livres. 
Ainda há um longo caminho pela 
frente, mas nós estamos contentes 
de transformar a realidade finan-
ceira de milhares de brasileiras.

Moraes manda investigar vazamento 
de bloqueio do aplicativo Telegram

DIVULGAÇÃO
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Além disso, o ministro intimou a Apple e o Google, para que aplicativo seja inviabilizado 

Ao pegar o documento assumiu o compromisso de ser um defensor ferrenho do estado

O ministro Alexandre de 
Moraes, do STF (Supremo Tri-
bunal Federal) determinou a 
abertura de uma investigação 
contra um usuário do Twitter 
que vazou a decisão sobre a 
suspensão do Telegram no 
Brasil. O processo corria em 
sigilo e foi liberado pelo ma-
gistrado após o vazamento.

Na decisão, Moraes dá um 
prazo de dois dias para que o 
Twitter envie todas as publi-
cações do perfil. O ministro 
ressalta que ele “deliberada-
mente desrespeitou o sigilo 
judicial imposto”.

Além disso, a rede social 
deve encaminhar à Corte 
todos os dados do usuário, 

como nome, CPF e e-mail, ou 
outros meios de identificação 
possíveis.

Com o recebimento das in-
formações, a Polícia Fede-
ral deverá intimar o usuário 
que vazou a decisão para 
prestar depoimento em até 
cinco dias.

Bloqueio do Telegram
O ministro Alexandre de 

Moraes ordenou hoje a sus-
pensão do Telegram em todo 
o Brasil, porque o aplicativo 
tem ignorado ordens do Su-
premo desde o ano passado, 
especialmente em relação 
aos perfis de Allan dos Santos, 
dono do canal Terça Livre e 
foragido nos Estados Unidos. 

Para o magistrado, o aplica-
tivo tem demonstrado “total 
desprezo à Justiça brasileira”.

Moraes tomou a decisão a 
pedido da PF (Polícia Fede-
ral). A ordem do ministro é 
para que a Anatel (Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções) tome “todas as pro-
vidências necessárias para 
a efetivação da medida” em 
até 24 horas e, em caso de 
descumprimento, o Telegram 
estará submetido a uma mul-
ta de R$ 500 mil por dia.

Além disso, o ministro in-
timou a Apple e o Google, 
para que “insiram obstáculos 
tecnológicos capazes de in-
viabilizar” o uso do Telegram.

BLOQUEIO DE APLICATIVO
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Educação financeira como pilar 
para a independência feminina

brasileiros sabem disso. Eu sei bem 
porque tem a minha assinatura a 
prorrogação da Zona Franca de 
Manaus. Estou preocupado com 
a ameaça de privatização do ga-
soduto Coari-Manaus, que é o gás 
que abastece a termoelétrica de 
vocês. Estou preocupado com a 
concentração de renda em Ma-
naus, que deixa ao interiorano, 
como único caminho, migrar para 
a capital e morar em palafitas que 
estão crescendo assim como os 
números de violência. A miséria 
está crescendo. Eu assumo o com-
promisso de ser sempre um amigo 
de vocês”, reiterou Ciro Gomes.

Pré-candidatos do PDT/AM
Ao lançar a pré-candidatura 

de Carol Braz ao Governo do 
Amazonas, Ciro Gomes enfati-
zou que o papel das mulheres 
no partido não será meramente 
para o cumprimento de regra 
eleitoral. Reiterou que elas te-
rão efetiva representatividade.

“Precisamos promover o em-
poderamento verdadeiro e real, 
repartindo o poder. Temos um 
movimento onde a vice-presiden-
te nacional é uma mulher, nossa 
companheira Miguelina. As mu-
lheres são quem indicam. Esta-
mos determinando que um 1/3 da 
publicidade vá para as mulheres. 
Quando fui prefeito de Fortaleza, 
metade do meu secretariado era 
formado por mulheres, no ano de 
1988. Depois fui governador do Ce-
ará e metade do secretariado era 
de mulheres. Assim, a maior parte 
do orçamento era administrado 
por elas”, afirmou Ciro Gomes.

vereador aqui. Organizamos o 
PSDB num primeiro momento, 
depois saímos decepcionados. 
Terminamos juntos no PDT. Ele, 
infelizmente, morreu muito pre-
cocemente”, falou Ciro Gomes 
sobre o grande amigo.

Durante o ato, o político cea-
rense recebeu o título de Cida-
dão do Amazonas, que havia sido 
concedido em 2019, mas somente 
ontem pôde ser entregue. Ao 
pegar o documento assumiu o 
compromisso de ser um defensor 

ferrenho do estado.
“Eu ainda não tinha tido opor-

tunidade de receber este titulo, 
que me compromete mais ainda 
em defender o Polo Industrial de 
Manaus, de onde sai 8% da pro-
dução industrial do Brasil. Poucos 

CeCíliA lopes
Gestora de Marketing da Pilla
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Divulgação

o partido conta com as articulações do governador Wilson lima e o pré-candidato a Deputado Federal Pauderney avelino
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Na próxima semana, 
Pauderney Avelino, 
líder do partido do 
Amazonas, se reunirá 
com prefeitos do 
Estado para discutir a 
movimentação

Durante o período de ja-
nela partidária, o go-
vernador do amazonas, 
Wilson lima filiou-se ao 

novo partido união Brasil. a 
mudança movimenta o cenário 
da política do Estado e segundo 
o presidente estadual da sigla, 
Pauderney avelino, 40 prefei-
tos podem seguir os passos do 
governador. 

a equipe do Em Tempo en-
trou em contato com as asses-
sorias de algumas prefeituras 
do amazonas para confirmar a 
possível mudança para o união 
Brasil. De acordo com a asses-
soria da prefeitura de Novo 
airão, a equipe de Frederico 
Júnior (PSC) se reunirá na pró-
xima semana para discutir suas 
decisões partidárias. 

Pauderney afirmou para o Em 
Tempo que, na próxima semana, 
informações das articulações 
do partido serão acertadas. Ele 
também afirmou que, além dos 
prefeitos, alguns deputados já 
estão confirmados para a sigla.  

“Estamos aguardando tam-
bém a vinda de vários deputa-
dos estaduais para a composi-
ção da chapa, como também a 
de deputados federais. Então, 
nós teremos um grupo bas-
tante grande e forte para as 
eleições”,  afirmou. 

De acordo com o cientista 
político Carlos Santiago, as 
novas filiações dos prefeitos 
no união Brasil demonstram a 
força do governador para dis-
putar o pleito deste ano, além 
de refletir a tradição política 
das prefeituras interioranas de 
apoiarem o governo. 

“a força da máquina pesa mui-
to, no momento da afiliação 
dos prefeitos, principalmente 

de cidades pequenas sem gran-
des orçamentos que precisam 
muito do apoio dos recursos do 
governo do Estado”,  explica. 

Carlos também explica que 
o união Brasil é, atualmente, 
um dos partidos mais propícios 
para a filiação durante esse 
período, tendo em vista que 
segue uma tendência do pro-
cesso eleitoral brasileiro. a fu-
são partidária, cria parâmetros 
de visibilidade política, já que 
atinge coeficientes eleitorais 
necessários, além de englobar 
grande número de mandatos 
na Câmara. 

“Quem não alcança esses pa-
râmetros terá dificuldades de 
sobreviver diante do desafio da 
cláusula de desempenho. Devi-
do a isso alguns partidos já foram 
incorporados outros se uniram 
para criar uma outra sigla par-
tidária forte e competitiva para 
a disputa dos pleitos”, afirma.

  
O União Brasil  
aprovado pelo Tribunal Supe-

rior Eleitoral (TSE) em fevereiro 
de 2022, a fusão entre Parti-
do Social liberal e Democratas. 
a agremiação é atualmente o 
maior partido do país, que em seu 
início já contava com 81 deputa-
dos federais e três senadores. 

Neste ano, o partido já conta com 
cerca de R$320 milhões de fundo 
eleitoral para a disputa no Brasil. 
Para fundo partidário, o união 
também fica na frente, com um 
total de R$145 milhões. a força da 
sigla, reúne inúmeras vantagens 
para as novas agregações. 

o união Brasil contabiliza 
agora a maior bancada da Câ-
mara dos Deputados (81, até o 
momento), o que garante um 
sexto do tempo eleitoral no 
rádio (o restante será dividido 
entre os partidos restantes).  

No país, o união Brasil conta 
em sua composição nomes como 
luciano Bivar, o qual deve ser 
anunciado para concorrer à pre-
sidência da república pelo partido. 

“(Bivar) nunca externou pu-
blicamente o desejo de ser can-
didato, mas é um ótimo nome. 
Ele tem condições de encabe-
çar essa discussão”, afirmou o 

União Brasil busca fazer história 
e mira 40 prefeitos do Amazonas

o partido já movimenta 
o cenário político em 

nível regional e nacio-
nal para as eleições 

deste ano 
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deputado federal Júnior Bo-
zzella, que é o presidente do 
partido em São Paulo.

No amazonas, o partido que 
agora conta com o nome do go-
vernador em sua ficha, também 
sonda o vereador amom Man-
del (sem partido) para compor 
o grupo. Especulações afirmam 
que o parlamentar mais jovem 
de Manaus concorrerá para o 
cargo de deputado federal nes-
te ano.

A fusão partidária 
Em 4 de outubro de 2017 foi 

promulgada a Emenda Cons-
titucional N° 97 que alterou a 
Constituição Federal a fim de 
vedar as coligações partidá-
rias nas eleições proporcionais, 
estabelecendo normas sobre o 
acesso dos partidos aos fundos 
partidários e ao tempo de te-
levisão e rádio gratuita. 

Dessa forma, foi estabele-

cida uma cláusula de barrei-
ra progressista para que os 
partidos tivessem acesso ao 
espaço de propaganda eleitoral 
nas grandes mídias. além disso, 
também foi colocada a proibi-
ção da formação de coligações 
partidárias. 

a proibição da coligação im-
plicou em uma nova política de 
união partidária: a federação. o 
sistema baseia-se na aliança 
duradoura, que deverá ser inte-
grada por partidos com registro 
definitivo no Tribunal Supe-
rior Eleitoral, onde os partidos 
devem se manter unidos por 
no mínimo 4 anos e possuirão 
abrangência nacional.

Dessa forma, com a “nova” 
cláusula de 97, a fusão parti-
dária possibilita ao grupo a as-
seguração de um maior espaço 
midiático sem a necessidade de 
firmar uma aliança federativa. a 
emenda prevê pontos a serem 

respeitados visando à fidelida- 
de partidária.  

“É assegurada aos partidos 
políticos autonomia para defi-
nir sua estrutura interna e es-
tabelecer regras sobre escolha, 
formação e duração de seus 
órgãos permanentes e provi-
sórios e sobre sua organização 
e funcionamento e para adotar 
os critérios de escolha e o re-
gime de suas coligações nas 
eleições majoritárias”, salienta 
o documento. 

o site do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) explica que as 
motivações que levam partidos 
políticos a buscarem uma fusão 
ou incorporação implicam na “so-
brevivência, em face da cláusula 
de barreira; a busca pelo fortale-
cimento de uma agenda política 
comum; e a coincidência de linhas 
programáticas e ideológicas que 
tornem redundante a existência 
de dois partidos distintos”. 
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Deputado denuncia gasto milionário 
de Bolsonaro com ‘comida de avião’
Do início do mandato 
até agora, os gastos 
do presidente com 
alimentação dentro do 
avião presidencial che-
gam a R$ 2,6 milhões

O 
deputado federal Elias 
Vaz (PSB-GO) identifi-
cou gasto milionário do 
presidente Jair Bolsona-

ro (PL) com alimentação dentro 
do avião presidencial. Segundo 
levantamento feito no Portal da 
Transparência, abastecido pelo 
próprio governo federal, do início 
do mandato até agora, a conta 
da “comida de avião” chega a R$ 
2.599.696,46.

A equipe de Vaz destrinchou um 
contrato da Presidência da Re-
pública com a International Meal 
Company Alimentação S/A para o 
fornecimento das refeições, lan-
ches e petiscos. O contrato foi 
firmado em 2018, no governo do 
então presidente Michel Temer 
(MDB), e vem sido prorrogado 
sucessivamente desde então.

Ele prevê o fornecimento de re-
feições prontas (almoço, jantar e 
café da manhã), bebidas, lanches 
(salgados e sanduíches), petiscos 
(castanhas, barras de cereais e 
frios), frutas, doces e gelo.

“Esse tipo de serviço não é pago 
com o cartão corporativo, uma vez 
que a empresa mantém relação 

DIVuLGAçãO

Procurada sobre o assunto, a Secretaria de Comunicação Social da Presidência da República (Secom) não deu retorno

8

contratual por meio de licitação 
realizada pela presidência”, expli-
cou o deputado.

Em 2019, o gasto foi de R$ 
851.159,36. Em 2020, a comida 
de avião custou aos cofres pú-
blicos R$ 656.117,38. Já em 2021, 
quando começou a pandemia 
da Covid-19, o valor saltou para 
R$ 889.583,37. Somente neste 

início de 2022, a Presidência de-
sembolsou R$ 202.836,37.

“Vamos solicitar à presidência 
da República a documentação 
detalhada desses gastos, com 
apresentação de notas fiscais. 
A sociedade tem o direito de 
saber o que está pagando para 
o Bolsonaro”, afirmou Elias Vaz.

Pedido de auditoria
O deputado também vai apre-

sentar na Câmara uma Proposta 
de Fiscalização e Controle (PFC) 
pedindo auditoria do Tribunal de 
Contas da união (TCu) sobre es-
ses gastos.

“O presidente diz que é sim-
ples, come macarrão instantâ-
neo e leite condensado, mas a 

realidade é outra. É dinheiro 
público pagando a conta dos 
luxos do Bolsonaro em plena 
crise. É vergonhoso”, disse o 
parlamentar.

Procurada sobre o assunto, a Se-
cretaria de Comunicação Social da 
Presidência da República (Secom) 
não deu retorno. O espaço perma-
nece aberto para manifestações.
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Os bandidos, agora, exi-
gem que as próprias 
vítimas realizem o pa-
gamento da fiança, me-
diante transferência 
bancária por meio do Pix

Luana Lima

Nos últimos meses, muitas 
pessoas foram vítimas de 
sequestros relâmpagos 
em Manaus. A modali-

dade criminosa, de acordo com 
os últimos registros realizados 
na Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros (DEHS), 
tem ganhado um novo padrão de 

ErLoN roDriguES/PC-AM

A modalidade criminosa, de acordo com os últimos registros realizados na Delegacia Especializada em Homicídios e Sequestros (DEHS), tem ganhado um novo padrão de prática por parte dos criminosos

prática por parte dos criminosos.
Neste novo padrão de seques-

tro relâmpago, conforme obser-
vado nos registros das ocorrên-
cias, os bandidos estão exigindo 
que as próprias vítimas realizem 
o pagamento da fiança mediante 
transferência bancária por meio 
do PiX. outra nova característi-
ca do crime é a maneira como a 
quadrilha atrai as vítimas para 
serem sequestradas.

Passando-se por clientes, na 
maioria das vezes, os bandidos 
entram em contato com os alvos, 
marcam um encontro profissio-
nal e as vítimas, ao chegarem ao 
local marcado, são surpreendidas 
pelo golpe seguido de sequestro. 
Foi o que aconteceu com duas 
funcionárias de uma concessio-
nária de veículos, no dia 4 de 
março deste ano.

relembre casos recentes
De acordo com as informações 

repassadas à polícia, as funcioná-
rias, de 54 e 29 anos de idade, fo-
ram visitar a casa de um suposto 
cliente, que havia marcado para 
fechar um negócio. Entretanto, 
ao chegar, elas foram abordadas e 
informadas que aquele encontro 
tratava-se de um sequestro.

os criminosos percorreram vá-
rios bairros e exigiam que as 
mulheres transferissem por PiX 
o valor de r$ 50 mil.

Devido as mulheres não terem 
acesso à quantia solicitada, eles 
levaram um notebook, dois apa-
relhos celulares e r$ 700 em es-
pécie. os homens abandonaram 
as vítimas no bairro Petrópolis.

outro caso de sequestro re-
lâmpago ocorreu na avenida um-
berto Calderaro Filho, no bairro 

Adrianópolis, Zona Centro-Sul de 
Manaus. No dia 22 de feverei-
ro, uma empresária, que estava 
saindo do estacionamento de um 
salão de beleza, foi abordada por 
dois homens. Eles anunciaram 
um assalto e, em seguida, levaram 
a vítima com o veículo.

Segundo relatos da irmã da 
empresária, os bandidos exigi-
ram que a mulher realizasse uma 
transferência pelo PiX. Ela fez a 
transferência e foi liberada. o 
valor exigido não foi informado.

Já no dia 12 deste mês, mais um 
caso foi registrado. o sobrinho 
de um empresário do ramo de 
segurança foi o alvo no bairro 
Compensa, Zona oeste da capital.

os bandidos abordaram a víti-
ma quando ele fechava o porta-
-malas do carro.

De acordo com as informações 

da polícia, o sequestro durou cer-
ca de oito horas. inicialmente, os 
bandidos exigiram a quantia de 
r$ 200 mil. Porém, o pagamento 
do resgate finalizou em r$ 6 mil 
e após a transferência para os 
criminosos, o jovem foi liberado.

Segundo os familiares, ele foi 
abandonado pelos bandidos em 
uma área rural da cidade. o ra-
paz teve apenas escoriações nos 
braços e nas pernas. o caso foi 
registrado no 8° Distrito integra-
do de Polícia (DiP).

De acordo com as caracterís-
ticas dos crimes registrados, a 
maioria das vítimas visadas pe-
los bandidos são mulheres entre 
25 e 60 anos. De acordo com a 
Secretaria de Segurança Pública 
SSP-AM, de 15 casos registrados 
no ano de 2021, nove vítimas fo-
ram mulheres.

Mãe que matou filho por conta de 
maquiagem tem prisão decretada

Idoso perdido na mata da UFAM 
é encontrado pelos Bombeiros

rEProDuÇÃo
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A mulher bateu no filho após ele quebrar 
produtos de maquiagem dela

idoso disse que perdeu noção do 
tempo ao entrar na floresta

o juiz Eliezer Fernandes Júnior, do 
Plantão Criminal do Tribunal de Justi-
ça do Amazonas, decretou na tarde de 
quinta-feira (17) a prisão preventiva da 
estudante Karoline guimarães girão, 
suspeita espancar o próprio filho, um 
menino de dois anos de idade, que 
morreu no último dia 12 deste mês.

o motivo da agressão, conforme 
a própria mulher, foi por conta da 
criança ter quebrado produtos de 
maquiagem dela.

A decisão do magistrado foi pro-
ferida em consonância com o pare-
cer favorável do Ministério Público 
do Amazonas, e atendeu represen-
tação formulada na quarta-feira 
(16) pela delegada Patrícia Leão, 
plantonista da Delegacia Especia-
lizada em Proteção à Criança e ao 
Adolescente (DEPCA).

Conforme os autos n.º 0639102-
23.2022.8.04.0001, a decretação da 

prisão resgate

prisão preventiva de Karoline foi 
deferida em conformidade com 
os artigos 311, 312 e 313, inciso iii, 
do Código de Processo Penal, que 
tratam dos requisitos desse tipo de 
prisão cautelar.

“Dos fatos noticiados inferem-se 
conduta(s) que ferem frontalmente 
o ordenamento jurídico e coloca em 
risco a paz social. As narrativas do 
crime que gerou o presente proces-
so, suas circunstâncias e o próprio 
modus operandi demonstram a 
gravidade in concreto do delito e a 
periculosidade da investigada, o que 
ressalta a necessidade de preservar 
o interesse público ora ameaçado. A 
conduta desregrada causa fissuras 
profundas no seio social, razão pela 
qual exsurge a intervenção estatal 
como instrumento de inibição de 
condutas semelhantes”, afirmou o 
magistrado em trecho da decisão.
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Criminosos exigem transferência por
pix em novo ‘padrão’ de sequestro 

Após um dia de buscas, o Cor-
po de Bombeiros conseguiu en-
contrar o aposentado raimundo 
Batista gomes, de 88 anos, que 
estava perdido na região de mata 
do campus da universidade Fe-
deral do Amazonas (uFAM), na 
Zona Leste de Manaus, desde a 
manhã de ontem.

Ele foi encaminhado para aten-
dimento médico.

De acordo com o relatório de 
ocorrência divulgado pelos Bom-
beiros, a família acionou socorro 
na quinta-feira (18), por volta das 
14h, após verificar que raimundo 
não retornou para casa.

Ele teria adentrado a região 
de mata do campus universitário, 
pelas trilhas, para pegar tucumã.   

As buscas começaram ontem 
mesmo, pelo Corpo de Bombei-
ros. Mas ele não foi localizado. 
Apenas na tarde de hoje é que 

as equipes localizaram o homem.
o trabalho foi realizado pela 

equipe de busca do Batalhão de 
incêndio Florestal e Meio Am-
biente (Bifma) e alunos do curso 
de formação de sargentos.
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Prefeitura  de Manaus realiza 
campanha de vacinação infantil 

JOÃO VIANA/SEMCOM

Para receber a criançada, o parque Cidade da Criança organizou atividades variadas, com um circuito esportivo e recreativo

vacinação

Com o objetivo de tornar o 
acesso das crianças à vaci-
nação mais fácil, acontecerá, 
neste domingo (20), uma ação 
de intensificação da vacinação 
infantil no parque Cidade da 
Criança, na rua Castro Alves, nº 
100, no Aleixo. A ação da Pre-
feitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa), ocorrerá das 9h até 
às 16h, e pretende amplificar o 
alcance de crianças, de 0 a 14 
anos, às principais vacinas do 
calendário vacinal e à primei-
ra e segunda doses da vacina 
contra a Covid-19.

Na ação, a Semsa vai dis-
ponibilizar 15 tipos de imuno-
biológicos, incluindo a vacina 
contra o HPV para meninos e 
meninas, além da vacina con-
tra a Covid-19, para as crianças 
de 5 a 11 anos. Também será 
feita a emissão da Declaração 
do Cartão de Vacinação atu-
alizado, bastando, para isso, 
apresentar o cartão de vacina 
e cartão SUS ou CPF.

Dados
De acordo com dados apre-

sentados pela secretária mu-
nicipal de Saúde, Shádia Fraxe, 
durante o I Fórum Municipal 
de Vacinação, promovido pela 
Semsa no último dia 13, desde 
o ano de 2015 a cobertura vaci-

nal no Brasil está em queda. A 
realidade também é observada 
em Manaus, onde, no período 
de 2014 a 2021, houve queda 
na cobertura referente às nove 
principais vacinas aplicadas 
em menores de 1 ano. Apenas 
a BCG (contra formas graves 
da tuberculose) se manteve 
acima da meta de 95%.

Em 2021, três vacinas regis-
traram cobertura menor que 
80% na capital: a vacina contra 
o meningococo C e as vacinas 
pneumocócica e tríplice viral D1 
(sarampo, rubéola e caxumba). 
Outras quatro alcançaram me-
nos de 70% da população vaci-
nável: as que protegem contra 
o rotavírus humano, a hepatite 
A e a poliomielite, além da 
vacina pentavalente (difteria, 
tétano, coqueluche, hepatite 
B e infecções causadas pelo 
haemophilus influenzae tipo 
B). A vacina contra a febre 
amarela, doença endêmica na 
região Norte, atingiu apenas 
55,3% dos menores de 1 ano.

Para receber a criançada, a 
coordenação do parque Cidade 
da Criança organizou ativida-
des variadas, com um circuito 
esportivo e recreativo, entre 
os quais, futebol de dupla, 
brincadeiras antigas, tirolesa 
e escalada, além de um tour 
pelo parque.
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Governador assina documento 
para estimular conservação
Memorando de Enten-
dimento com a Agência 
dos EUA para o Desen-
volvimento Internacional 
(USAID) quer esforços em 
prol do meio ambiente

O governador Wilson Lima, 
juntamente com os mem-
bros da Amazônia Brasi-
leira da Força-Tarefa de 

Governadores pelo Clima e Flo-
restas (GCF Task Force), assinou 
um Memorando de Entendimen-
to com a Agência dos Estados 
Unidos para o Desenvolvimento 
Internacional (USAID). O evento 
aconteceu nesta quinta-feira (17) 
e nesta sexta-feira (18).

O documento tem como ob-
jetivo engajar esforços em co-
mum para estimular estratégias 
de conservação florestal.

A assinatura ocorreu durante a 
realização da 12ª Reunião Anual 
da GCF Task Force, a primeira 
edição presencial após dois anos 
de pandemia, no Centro de Con-
venções do Amazonas Vasco Vas-
ques, zona centro-sul de Manaus.

“O que assinamos foi uma carta, 
um protocolo de intenção, para 
que a gente possa somar esforços 
para encontrar caminhos para 
resolvermos problemas que são 
comuns aos estados da Amazô-
nia, de forma prática. A USAID tem 
parceiros que são importantes e 
que podem ser indicados para os 
governadores da Amazônia bra-
sileira e de outras regiões como 
parceiros para financiar proje-
tos, fazer a interlocução com 
outros governos e organizações, 
transferência de tecnologias e 
de experiências que podem ser 
usadas [na Amazônia]”, disse o 
governador Wilson Lima.

Segundo Wilson, a parceria com 
a USAID reforça o trabalho dos 
membros da GCF Task Force pelo 
desenvolvimento sustentável.

“A vinda de uma instituição 

DIVULGAçÃO/SECOM

O evento tem como foco principal discutir o equilíbrio entre conservação ambiental e desenvolvimento sustentável

foco no desenvolvimento. “É um 
memorando importante, um le-
gado de sustentabilidade para 
a rede, em especial, de impacto 
nessas comunidades ribeirinhas, 
tradicionais, quilombolas, de to-
dos esses países, de todos esses 
estados que têm florestas e pes-
soas”, completou o secretário.

Sobre o GcF
Com destaque mundial, a Reu-

nião Anual da Força-Tarefa de 
Governadores pelo Clima e Flo-
restas (GCF Task Force) reúne os 
membros de 38 Estados e provín-
cias que cobrem mais de um terço 
das florestas tropicais do mundo, 
localizadas no Brasil, Colômbia, 
Costa do Marfim, Equador, In-
donésia, México, Nigéria e Peru.

O evento tem como foco prin-
cipal discutir o equilíbrio entre 
conservação ambiental e desen-
volvimento sustentável, além de 
lançar um olhar diferenciado para 
a população da floresta.

outras ações
O Plano de Ação de Manaus - ou 

Manaus Action Plan (MAP) - foi 
assinado por governadores de 
estados e províncias de 10 países 
ao redor do mundo, que estão 
na capital amazonense para a 
Reunião Anual da Força-Tarefa, 
considerada um dos eventos mais 
relevantes da agenda mundial de 
meio ambiente. 

O documento, que visa nortear 
as próximas ações das lideranças 
globais, tem foco no desenvolvi-
mento da bioeconomia, no intuito 
de reduzir a pobreza em flores-
-tas tropicais.

O documento é resultado de 
mais de uma década de experi-
mentação dos membros da For-
ça-Tarefa, no desenvolvimento 
de estratégias, programas, pla-
nos de investimento e novas es-
truturas legais para enfrentar o 
desmatamento tropical, embar-
car em um caminho de desen-
volvimento de baixas emissões, 
e beneficiar suas populações  
e o clima.

como essa garante um peso maior 
também aos esforços que a gente 
tem feito nesse entendimento 
que nós temos de desenvolvi-

mento sustentável, de preservar 
o que a gente tem de meio am-
biente e também de combater a 
pobreza”, explicou Wilson Lima.

Titular da Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente (Sema), Edu-
ardo Taveira destacou as ações 
do órgão norte-americano com 
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Números são inversa-
mente proporcionais 
às temperaturas. Re-
centemente, o prefeito 
David Almeida foi diag-
nosticado com um dos 
tipos da doença 

O câncer de pele repre-
senta cerca de 30% da 
totalidade dos tumores 
malignos registrados no 

Brasil, de acordo com os dados 
do Instituto Nacional de Cân-
cer (Inca). Porém, desse total, 
apenas 3% são os casos mais 
graves da doença, conhecidos 
como melanomas. No Norte, os 
números do câncer de pele são 
os menores do país, nos últimos 
oito anos. Mesmo com as altas 
temperaturas disseminadas na 
região, dermatologistas ressal-
tam a importância do diagnóstico 
precoce e da prevenção.

Entre os tumores mais frequen-
te do país – e do mundo -, o câncer 
de pele se caracteriza por ser um 
crescimento anormal de algu-
ma camada das células da pele, 
conforme a médica dermatolo-
gista Suzi Maron. Esse aumento 
desordenado das células pode 
provocar lesões e, por consequ-
ência, o surgimento do câncer 
de pele, que apresenta mais de 
2 milhões de casos por ano, con-
forme a Organização Mundial da 
Saúde (ONU).

Um caso recente de diagnós-
tico de câncer de pele foi o do 
prefeito de Manaus, David Al-
meida. No último domingo (13), o 
prefeito passou por uma cirurgia 
para retirar o câncer de pele do 
tipo carcinoma basocelular, um 
dos mais comuns e com a maior 
probabilidade de cura.

Números no AM são baixos
No Amazonas, de acordo com o 

Painel da Oncologia do Ministério 
da Saúde, foram registrados, em 
2021, cerca 605 diagnósticos de 
câncer de pele. Nos primeiros três 
meses de 2022, o painel não con-
tabilizou nenhum caso de câncer 
de pele no estado. Entre 2013 e 
2021, foram diagnosticados 1,8 
mil casos da doença.

Os números diagnosticados de 
câncer de pele durante os últi-
mos oito anos no Brasil chegam 

rEPrODUçãO

a 205,18 mil casos. A região Norte 
registrou 2,7% dos casos totais 
analisados neste período, o menor 
em relação ao restante do país.

Em uma das rotinas de con-
sulta com a dermatologista, a 
psicóloga Nelli Sena, de 58 anos, 
foi diagnosticada com câncer 
de pele do tipo carcinoma ba-
socelular. Porém, sete meses 
antes da identificação do tumor, 
ela já havia percebido um sinal 
estranho na ponta do nariz que 
não desaparecia.

Após a detecção, o médico 
recomendou que ela fizesse a 
cirurgia, utilizando a técnica de 
Mohs, o mais rápido possível. 
Atualmente, Nelli está curada, 
mas lembra como foi complicado 
passar pela cirurgia.

“Foi bem difícil. O médico retirou 
pele do meu rosto, área próxima 
ao nariz, e parte da bochecha e 
colocou na área da lesão cirur-
giada, na ponta do nariz. Uma 
cirurgia bem agressiva para mim, 
tanto como procedimento quan-
to esteticamente”, conta.

De maneira geral, os médicos 
categorizam dois tipos de câncer 
de pele: o melanoma e o não 
melanoma. Mesmo sendo um dos 

mais comuns no Brasil, o tipo não 
melanoma possui 90% de chance 
de cura, caso seja detectado no 
início da doença.

Dentro do grupo não melano-
ma ainda há outras subdivisões, 
como o carcinoma basocelular, 
tipo de câncer detectado no pre-
feito David Almeida e na psi-
cóloga Nelli. Ele corresponde a 
70% dos casos diagnosticados no 
Brasil, aponta o Inca. Apesar de 
ser o mais incidente, é o menos 
agressivo. Já o melanoma é o que 
apresenta maiores riscos.

Surgimento e sintomas
O aparecimento do câncer de 

pele pode acontecer pelo apare-
cimento repentino de uma lesão, 
ou a partir de uma lesão que já 
existia na pele, como um sinal.

A dermatologista Suzi Maron 
ressalta que o surgimento do tu-
mor pode acontecer em qualquer 
parte do corpo, ou seja, tanto em 
áreas expostas frequentemente 
ao sol, quanto nas mais escon-
didas. Porém, as áreas mais des-
protegidas e vulneráveis aos raios 
solares sofrem maiores riscos.

A detecção da doença pode ser 
realizada por meio de um autoe-

xame. Caso o paciente encontre a 
presença de uma nova pinta que 
se destaca das outras, por ser 
diferente, ou perceba a mudança 
de cor e formato de uma pinta 
que já existia, a dermatologista 
Suzi Maron recomenda a procu-
ra de um médico para avaliar os 
possíveis riscos.

Técnica de Mohs
De acordo com a dermatologis-

ta Suzy, o tratamento predomi-
nante para o câncer de pele é o 
cirúrgico. A partir dele é realizado 
a remoção inteira da lesão que 
passará por uma análise sopa-
tológica, ou seja, um estudo da 
biópsia que determinará com 
detalhes qual é o tipo de câncer 
de pele.

Uma das cirurgias mais precisas 
de câncer de pele é a cirurgia de 
Mohs, a mesma que foi realizada 
pelo prefeito de Manaus, David 
Almeida, em que há o controle 
das bordas da lesão e analisa 
100% da área afetada no decorrer 
do procedimento.

Segundo a dermatologista, as 
cirurgias convencionais se dife-
rem da cirurgia de Mohs, pois elas 
retiram uma parte da pele que 

DIvUlgAçãO/SEMCOM

O prefeito de Manaus, David Almeida, foi diagnosticado com carcinoma basocelular, tipo mais comum de câncer de pele
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vai além da área da lesão que é 
mandada para a análise apenas 
posteriormente.

As pessoas indicadas para fazer 
a cirurgia de Mohs são aquelas 
que já realizaram uma cirurgia 
de retirada do câncer de pele, 
porém houve o retorno do tumor 
no mesmo lugar. Outro caso é 
quando há aparecimento do cân-
cer nas chamadas “áreas nobres”, 
que são áreas de risco como perto 
dos olhos, em que é difícil realizar 
uma reconstrução.

A psicóloga Nelli Sena também 
passou pela mesma cirurgia. An-
tes do procedimento, o médico 
informou sobre como aconte-
ceria, sobre a recuperação e o 
prognóstico de cura. Ao saber 
que as chances de retorno do 
câncer eram baixas, Nelli se sen-
tiu esperançosa e tranquila com 
a cirurgia.

“Hoje, passados dois anos e sete 
meses, me sinto bem, mas ainda 
percebo que não tenho total sen-
sibilidade numa pequena área 
do nariz, local da cirurgia. Tomo 
todos os cuidados de proteção 
contra os raios solares, confor-
me orientação do meu médico”, 
completa Nelli.

gabriela Brasil

Índice de câncer de pele no AM 
é um dos menores do país

Entre as condições que au-
mentam a probabilidade de 
uma pessoa adquirir câncer 
de pele, está a predisposi-
ção genética, assim como 
maus hábitos alimentares
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Finlândia é o país ‘mais 
feliz do mundo’; Brasil 38º
O Brasil aparece na 38ª 
posição, o terceiro país 
latino-americano melhor 
colocado, atrás da Costa 
Rica (23ª) e do Uruguai 
(30º). A Venezuela (108º) é 
o país latino-americano de 
pior posição

A  Finlândia é o “país mais feliz 
do mundo” pelo quinto ano 
consecutivo na classificação 
do “World Happiness Re-

port” (Relatório de Felicidade Mun-
dial), no qual o Afeganistão aparece 
em último lugar. 

Neste ano, a pontuação da Finlân-
dia, com nota 7,82 em uma escala 
que vai até 10, ficou significativamente 
à frente de outros países entre os 
dez primeiros, superando Dinamar-
ca, Islândia, Suíça e Holanda. O Brasil 
aparece na 38ª posição, o terceiro 
país latino-americano melhor colo-
cado, atrás da Costa Rica (23ª) e do 
Uruguai (30º). 

A Venezuela (108º) é o país latino-
-americano de pior posição.

“Os três avanços mais importan-
tes foram os da Sérvia, Bulgária 
e Romênia. Os retrocessos mais 
fortes aconteceram com Líbano, 
Venezuela e Afeganistão”, segundo 
o “World Happiness Report”.

O estudo, financiado pela ONU e 
iniciado há 10 anos, é feito com base 
em dados de pesquisas globais para 
relatar como as pessoas avaliam 
suas próprias vidas em cerca de 150 
países ao redor do mundo. 

Em 2021, foram entrevistadas mais 
de 9 milhões de pessoas. 

O relatório, cuja listagem com-
pleta está disponível no site oficial, 
avalia ainda dados do PIB, níveis de 

DIVULgAçãO

Finlândia , país  europeu com altíssima qualidade de vida, é o mais feliz do mundo 

liberdade individual ou de corrup-
ção, entre outros dados.

Segundo a publicação, desde que 
foi publicado pela primeira vez, o Re-
latório Mundial da Felicidade foi ba-
seado em duas ideias principais: “que 
a felicidade ou avaliação da vida pode 
ser medida por meio de pesquisas 
de opinião e que podemos identificar 
os principais determinantes de bem-
-estar e, assim, explicar os padrões 
de avaliação da vida entre os países”.

“Há uma década, governos de todo 
o mundo expressaram o desejo de 
colocar a felicidade no centro da 
agenda de desenvolvimento global 
e adotaram uma resolução da As-
sembleia geral da ONU para esse 

propósito”, afirmou Jeffrey Sachs, um 
dos coautores. “O Relatório Mundial 
da Felicidade surgiu dessa deter-
minação mundial de encontrar o 
caminho para um maior bem-estar 
global. Agora, em tempos de pan-
demia e guerra, precisamos mais do 
que nunca desse esforço. E a lição do 
Relatório Mundial da Felicidade ao 
longo dos anos é que o apoio social, 
a generosidade mútua e a honestida-
de na os governos são cruciais para 
o bem-estar. Os líderes mundiais 
devem prestar atenção. A política 
deve ser dirigida como os grandes 
sábios insistiram há muito tempo: 
para o bem-estar do povo, não para 
o poder dos governantes”.

Confira o top 10 dos “países 
mais felizes do mundo”:

Latam suspende 21 voos nacionais devido 
ao aumento dos combustíveis

Brasil já 
recebeu 894 
ucranianos

DIVULgAçãO

Latam não superal alta de conbustíveis e suspende voos

A Latam vai suspender, a partir 
de abril, temporariamente, 21 rotas 
nacionais por conta do aumento 
dos combustíveis. A maioria dos 
voos impactados vai ficar suspensa 
entre abril e junho, mas há uma pro-
gramação específica para cada um. 

Alguns voos afetados eram de 
rotas que ainda seriam inauguradas, 
como trajetos entre São Paulo e ci-
dades como Montes Claros e Juiz de 
Fora, em Minas gerais; Presidente 
Prudente, em São Paulo; Cascavel, 
no Paraná; e Sinop, em Mato grosso. 
Outras rotas que estavam em ope-
ração também foram suspensas.

De acordo com a companhia aé-
rea, quem já tinha voo comprado 
para esses destinos está sendo 
informado pela Latam e poderá 
remarcar o voo sem custo, solicitar 
o reembolso integral do valor pago 
ou optar por alguma rota alterna-
tiva com conexão. 

Todas essas alternativas são vá-
lidas até o vencimento do bilhete, 
12 meses após a data da compra.

Em nota, a Latam explicou que está 

COMBUSTÍVEIS

REfUgIadOS

atenta à vulnerabilidade externa em 
função da guerra na Ucrânia, o que 
impacta diretamente no preço do 
petróleo e, consequentemente, nos 
valores do querosene da aviação. 
A companhia destaca, ainda, que 
diante da imprevisibilidade da crise, 
esse cenário também impacta em 
aumento de preços das passagens 
e serviços adicionais em até 30%.

Quando começavam a superar 
a crise provocada pela pandemia 
de Covid-19, as companhias aéreas 
passam a enfrentar dificuldades 
devido à alta do querosene de avia-
ção (QAV), na esteira do aumento 
do petróleo.

Responsável por 35% dos custos 
do setor, o combustível teve o 
preço ajustado em 76,2% no ano 
passado, quando o petróleo subiu 
54%. Agora, quando a commodity 
já registra alta de 45% no acumu-
lado de 2022, a tendência é de que 
as empresas elevem o preço das 
passagens e tenham de reduzir 
suas operações para atravessar o 
período turbulento.

O Brasil já recebeu 894 ucra-
nianos desde o início de guerra do 
país com a Rússia, no dia 24 de 
fevereiro. Dados divulgados pela 
Polícia Federal nesta sexta-feira 
(18) apontam que há 21 pedidos 
para visto temporário, cinco so-
licitações para residente e dois 
pedidos para visto provisório. 

As informações consideram as 
entradas de ucranianos entre os 
dias 24 de fevereiro e 17 de março. 
O presidente da República, Jair 
Bolsonaro, afirmou que o Brasil 
fará uma portaria para garantir o 
acesso de ucranianos ao passa-
porte humanitário brasileiro. 

A informação, divulgada no fim 
de fevereiro, é de que medida 
vai regulamentar a entrada dos 
cidadãos ucranianos.

Refugiados
Segundo a Agência da ONU para 

Refugiados (Acnur) 3,1 milhões de 
pessoas conseguiram fugir e ago-
ra estão refugiadas da Ucrânia. 
Ao todo, 13 milhões de pessoas 
que estão naquele país têm sido 
afetadas nas áreas mais atingidas 
pela guerra.

O Acnur tem apoiado centros 
de recepção para deslocados e 
entregando itens essenciais na 
Ucrânia e nas fronteiras, como 
alimentos, materiais de higiene 
e assistência em dinheiro. 

De acordo com a agência, tam-
bém enviou especialistas em 
proteção de abuso e exploração 
sexual para Polônia, Moldávia, 
Hungria e Romênia. 

fuga da guerra
Só nas últimas 72 horas mais 

106 mil pessoas fugiram da Ucrâ-
nia por conta dos ataques russos. 
O número está em um novo ba-
lanço divulgado pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) nes-
ta quinta-feira (17), que mostra 
aceleração no ritmo do fluxo de 
refugiados ucranianos a países 
vizinhos e do restante da Europa 
Ocidental. Do total de refugiados, 
quase a metade são crianças.

A Europa não via um fluxo tão 
rápido de refugiados desde a Se-
gunda guerra Mundial.

 (146ª posição)
Se considerar só a América Latina, 

o Brasil está bem: em 38º no mundo 
e em 3º, portanto, entre os países 
da região. Bem à frente dos vizinhos 
Argentina (57º) e Paraguai (73º).

O Brasil se recuperou um pouco 
do baque de 2021, quando havia 
caído 12 posições, saindo do 29º 
para o 41º lugar.

O ranking deste ano é feito a par-
tir dos dados de 2021, enquanto os 
do ano passado levavam em conta 
informações de 2020, quando o 
mundo vivia o auge da pandemia de 
covid-19, o que reduziu o índice de 
felicidade de todos os países. Uma 
das maiores quedas verificou-se 
no Brasil.

VaRIÁVEIS
Para medir o nível de felicidade, o 

relatório leva em consideração uma 
variedade de medidas de bem-estar 
subjetivas, além de outras que me-
dem condições econômicas e sociais.

O estudo leva em conta o PIB per 
capita, apoio social, vida saudável, 
expectativa de vida, liberdade, ge-
nerosidade e ausência de corrupção.

E a seguir os últimos 
10 países da lista:

- Finlândia 
- Dinamarca
- Islândia
- Suíça 
- Holanda

- Luxemburgo
- Suécia
- Noruega
-Israel-
-Nova Zelândia

- Zâmbia
- Malawi
- Tanzânia
- Serra Leoa
- Lesoto

- Botsuana
- Ruanda 
- Zimbábue 
- Líbano
- Afeganistão
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O TJAM informou ainda 
que os estudos e demais 
procedimentos necessá-
rios para o desenvolvi-
mento do projeto estão 
em andamento, embora 
ainda em fase inicial. 

Divulgação

os Juizados Especiais 
Cíveis do amazonas 
‘clamam’ por melhoria 
interna e na extensão 

do número de varas pela quan-
tidade expressiva de proces-
sos em forma crescente. Esta 
é uma realidade relatada por 
advogados e consumidores. 
Em resposta a esta necessida-
de emergencial, o Tribunal de 
Justiça do amazonas (TJaM), 
afirmou, que tem a intenção 
de ampliar o Juizado Especial 
com a criação de novas varas 
e turmas recursais ainda neste 
primeiro semestre, em Manaus.

o TJaM informou ainda que 
os estudos e demais procedi-
mentos necessários para o de-
senvolvimento do projeto estão 
em andamento, embora ainda 
em fase inicial. 

“a intenção é instalar as uni-
dades no primeiro semestre 
deste ano, porém, essa previ-
são também depende do que é 
observado pela lei de Respon-
sabilidade Fiscal (n.º 101/2000), 
uma vez que a atual gestão 
encerrará o biênio no início de 
julho”, afirmou o TJaM em nota 
à imprensa.

“Justiça demorada”
a consumidora Elizangela Pe-

reira conta que entrou com uma 
ação na justiça em agosto do ano 
passado contra uma financeira e 
que só vai ter uma audiência na 
justiça e, ainda on-line, em abril 
deste ano. “Tudo na justiça do 
amazonas é demorado e buro-
crático, por isso que isso me de-
sestimula a entrar com processo 
justamente por esta demora, eu 
só não desisti, porque realmen-
te me cobram por algo que não 
estou devendo”.

atualmente, o amazonas conta 
com 16 Juizados Especiais Cíveis 
na Justiça Comum capital dis-
tribuídos em quatro regiões da 
cidade e somente dois na justi-
ça Federal, número insuficiente, 
conforme afirma o presidente 
da Comissão de Defesa do Con-
sumidor da oaB/aM, Reginaldo 
Souza de oliveira, comparado ao 
aumento das demandas, princi-
palmente consumeristas em ra-
zão do crescimento populacional 
e da má prestação de serviços 
das concessionárias do serviço 
público de Energia Elétrica, Água 
e empresas de telefonia, seguido 
dos bancos.

“É necessário que sejam criadas 
com urgência, ao menos quatro 
varas na capital e nas cidades 
polos do Estado do amazonas, 
além de turmas recursais para 
desafogar e ampliar o atendi-
mento de forma remota, como 
as audiências de conciliação por 
Whatsapp e tele presencial”, en-
fatizou Souza. 

Segundo o TJaM, em matéria 
publicada no próprio site, no dia 
18 de janeiro deste ano, está 
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Ampliação de varas no Juizado Especial 
pode ocorrer  até julho, diz TJAM 

sendo tomando as providências 
necessárias para a instalação de 
quatro novos Juizados Especiais 
Cíveis em Manaus e de mais uma 
Turma Recursal. as medidas já 
foram aprovadas por leis Com-
plementares n.º 178/2017 e n.º 
222/2021.

Reginaldo confirmou que a Co-
missão de Defesa do Consumidor 
da oaB/aM, irá promover, em 
breve, uma audiência pública com 
todos os advogados, membros do 
judiciário, Procon, Delegacia do 
Consumidor, comissão de defesa 
do consumidor da Câmara Muni-
cipal e da assembleia legislati-
va e sociedade civil organizada, 
para tratar sobre esse assunto 
entre outras questões relacio-
nadas à defesa do consumidor. 
“antes disso, iremos nos reunir 
com o judiciário, na pessoa do 
Desembargador responsável pe-
los JECS, para tratar sobre a am-
pliação da estrutura dos Juizados 
Especiais Cíveis da capital e do 
interior ainda esse ano”.

No dia 30 deste mês, haverá 
reunião promovida pelos mem-
bros da Comissão de Defesa do 
Consumidor no auditório da oaB 
aM, em que também será tra-
tado entre outros assuntos, so-
bre a necessidade de ampliação  
dos JECS.

“Necessidade de mais profis-
sionais qualificados”

Para a advogada Cecília da Silva, 
além da melhoria interna e na 
extensão de números de varas 
dos Juizados, o espaço também 
necessita de profissionais mais 
qualificados para os serviços ou 
qualificação dos tais profissionais 

no âmbito atual. “isso é importan-
te para que se possa melhorar o 
atendimento aos jurisdicionados 
e necessita da melhoria no am-
biente dos servidores, juízes e 
operadores de direito”.

Segundo a advogada Fernanda 
Farache, o número de varas dos 
Juizados Especiais existentes no 
amazonas não é suficiente para 
atender às atuais demandas, isso 
acarreta em uma morosidade ex-
cessiva de processos, prejudi-
cando a velocidade da tramita-
ção e ferindo um dos princípios 
basilares do Juizado, qual seja 
a celeridade processual. “Diante 
deste cenário, a ampliação é bas-
tante necessária para desafogar 
os processos que estão concen-
trados, dando mais efetividade 
no atendimento às necessida-
des da população com eficácia  
e rapidez”.

Estrutura dos juizados é a mes-
ma há 27 anos

Em 1995, os Juizados Especiais 
vieram para tentar garantir um 
pouco mais de rapidez na resolu-
ção de conflitos considerados de 
menor complexidade. Por algum 
tempo, as unidades conseguiram 
dar conta dos processos de forma 
ágil e eficaz, como a lei prevê. Hoje, 
27 anos depois, as dificuldades 
como o aumento do número de 
ações e a carência de estrutura 
para atendê-las colocam em risco 
o funcionamento, o que acarreta 
no acúmulo de processos.

“a estrutura é a mesma des-
de 1995, não apresentando mu-
danças desde os dias atuais. os 
servidores são poucos em cada 
vara do Juizado, não suprindo as 

necessidades diárias pela quan-
tidade de processos, existe uma 
grande quantidade de processo 
atualmente, demonstrando nes-
se aspecto a demora em alguns 
serviços que poderiam ser re-
solvidos de forma rápida. Dessa 
forma, a modificação deve acon-
tecer o quanto antes, pois pode-
rá ocasionar um colapso interno 
pelo controle desordenado do 
crescimento de processos”, des-
tacou Cecília.

Valores ínfimos
o presidente Reginaldo pon-

tuou sobre os valores de inde-
nizações definidas por juízes no 
amazonas em ações sobre di-
reito do consumidor. De acor-
do com ele, a condenação de 
indenizações por danos morais 
com valores ínfimos por parte 
de alguns magistrados, mesmo 
com demandas repetitivas so-
bre o mesmo assunto que ferem 
o Código de Defesa do Consu-
midor e consequentemente os 
direitos dos consumidores, são 
fatores motivadores para que 
as grandes empresas continuem 
com as práticas abusivas. isso 
tem traz um grande descon-
tentamento para os advogados 
e advogadas que laboram na  
Seara Consumeristas.

“o mais absurdo, é que alguns 
magistrados e magistradas, se 
quer condenam os infratores 
em dano moral, considerando 
lamentavelmente as práticas 
violadoras do CDC como mero 
aborrecimento, gerando uma in-
dignação geral a classe dos advo-
gados e a sociedade consumidora 
como um total”, destacou.

Da Redação

atualmente, o amazo-
nas conta com 16 Jui-
zados Especiais Cíveis 

na Justiça Comum
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Prefeitura fará contratação 
temporária de 600 homens
 Prefeitura contra com 
várias frentes de obras 

Para potencializar os ser-
viços da Prefeitura de 
Manaus, a Secretaria 
Municipal de Infraestru-

tura (Seminf), se prepara para a 
contratação temporária de 600 
servidores, que deverão integrar 
os 17 distritos de obras do órgão. 
Ao acompanhar os serviços da 
rua 8, no Alfredo Nascimento, 
zona Norte, na última sexta-feira, 
18/3, o vice-prefeito e secretário 
da Seminf, Marcos Rotta, comen-
tou que futuramente o prefeito 
David Almeida deverá anunciar a 
contratação de um efetivo tem-
porário para atuar nas obras exe-
cutadas pela Seminf.
“Os distritos estão espalhados por 
toda a cidade e em cada um deles 
a capacidade de insumos está 
sendo aumentada, como a quan-
tidade de asfalto. Para darmos 
conta do manuseio e aplicação 
desse material, em breve, nós 
teremos o reforço de 600 ho-
mens terceirizados, anúncio este 
que deverá ser feito pelo prefeito 
David Almeida”, destaca Rotta.
As constantes chuvas e a quan-
tidade reduzida de servidores 
para atuar nas obras, segun-
do ele, compromete a agilidade 
dos trabalhos. “Queremos seguir 
nessa constância de serviços nos 
quatros cantos da cidade. Nós 

já estamos trabalhando com a 
capacidade máxima de pesso-
as, mas, no dia a dia das obras, 
percebemos que faltam braços 
para que os trabalhos se agilizem. 
Nesse cenário complicado de 

chuvas recorrentes, o trabalho 
tem sido redobrado”, observa.

Recuperação viária
No bairro Alfredo Nascimento, 
a rua 8 estava deteriorada, com 

buracos inviabilizando a trafe-
gabilidade e com bastante lama. 
Nesta sexta-feira, equipes da Se-
minf executaram os trabalhos de 
recapeamento total da via com 
a aplicação de 250 toneladas de 

massa asfáltica na via. 
 “Nossas equipes estão traba-
lhando para chegarmos ao maior 
número de ruas asfaltadas, e, 
claro, sempre aliar esse trabalho 
à construção de sarjetas, meio-
-fio e recuperação de drenagem”, 
assegura.
Ainda segundo ele, os serviços de 
infraestrutura vão além do re-
capeamento. “Nós temos cons-
ciência de que, em muitas ruas, 
as necessidades vão além do 
asfalto. As equipes dos distritos 
de obras seguem trabalhando de 
forma paralela na recuperação 
de redes de drenagem profunda 
e superficial, pois entendemos 
que uma rede sem manutenção 
pode ocasionar fissuras no asfal-
to. Logo, nosso trabalho inteiro 
é prejudicado”, salienta Rotta.
Uma equipe com 20 homens re-
alizou a limpeza da rua 8, para 
em seguida, com as máquinas 
retroescavadeiras, rolos compac-
tadores e caçambas, executar o 
recapeamento total da via, que 
passou pelo serviço de fresa-
gem (remoção da camada antiga 
do pavimento), para receber a 
aplicação de uma nova camada 
de asfalto.
As equipes da Prefeitura de Ma-
naus continuam atuando em di-
versas frentes de obras em ser-
viços de recapeamento asfáltico 
para recuperar vias em toda a 
cidade, como nos bairros Nossa 
Senhora das Graças; conjunto 
Parque das Laranjeiras, 

Os 600 servidores deverão integrar os 17 distritos de obras do órgão 
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Cavaleiro amazonense ministra curso 
de hipismo para atletas em Manaus

A programação de 
conteúdo do curso 
será focada, principal-
mente, nas atividades 
das provas olímpicas

Com o objetivo de incen-
tivar o esporte e prepa-
rar atletas de Manaus, a 
Federação Amazonense 

de Hipismo (FAHI) traz à capital 
o cavaleiro Pedro Paulo Cor-
deiro, atleta amazonense que 
desponta nacionalmente em 
competições de saltos por todo 
o Brasil, para ministrar curso 
de hipismo. O evento acontece 
nos dias 31 de março, 1º, 2 e 3 
de abril.

Cavaleiro profissional, Pedro 
Paulo iniciou no hipismo em 

O hipismo é a única 
modalidade olímpica em 
que homens e mulheres 

competem juntos 

Patricia Lima

Imprensa CBH com imgens Luis Ruas

O cavaleiro amazonense Pedro Paulo disputa em todo o Brasil, conquistando posições

Manaus e ficou na cidade até os 
seus 23 anos, idade que come-
çou a participar de competições. 

Com 30 anos fez intercâm-
bios na cidade de São Paulo e 
em países da Europa, buscando 
aperfeiçoamento, chegando a 
conquistar várias vitórias.

“Decidi me erradicar em São 
Paulo, onde a gente está há 
seis anos disputando as compe-
tições. Já tive vários títulos im-
portantes como classificações 
em inúmeras vitórias em Copa 
Ouro, que é uma prova interme-
diária. Já tive mais de dez vitórias 
nessas provas e já ganhei dois 
grande prêmios”, contou. 

O cavaleiro alcançou classifi-
cação em prêmios três estrelas 
que são os maiores da categoria 
no Brasil. Pedro Paulo já soma 
mais de dez vitórias. 

Conforme a presidente da 
Federação Amazonense de Hi-
pismo, Dinah Oliveira, disse ao 

CLuBE HíPICO DE SAntO AMARO - CHSADIVuLGAÇÃO

Em tempo, o objetivo é com-
partilhar técnicas e inspirar os 
jovens atletas manauaras.

“A Federação é a gestora do 
esporte no Amazonas e essa é 
a nossa missão: trazer conhe-
cimento aos nossos atletas e 
gestores de entidades para que 
em um futuro próximo possa-
mos criar campeões assim como 
nosso atleta campeão Pedro 
Paulo”, afirmou.

Em uma competição que 
ocorreu na cidade de Curitiba, 
Pedro Paulo alcançou o segun-
do lugar no pódio.

O cavaleiro amazonense Pe-
dro Paulo disputa em todo o 
Brasil, conquistando posições. 

no curso serão abordados te-
mas peculiares à modalidade, 
como: uso de técnicas adequa-
das para aplicar em treinos com 
seu cavalo, como ser um atleta 
campeão, como preparar seu 
cavalo para os dias de provas.

A programação de conteúdo 
do curso será focada, princi-
palmente, nas atividades das 
provas olímpicas como adestra-
mento, saltos e concurso com-
pleto de equitação (individual 
e em equipe), além de outras 
categorias.

Segundo a presidente da Fe-
deração todos os atletas que 
praticam hipismo podem par-
ticipar, desde aqueles que sal-
tam as categorias mais baixas 
até as mais altas, assim como 
instrutores também.

Hipismo
É um esporte praticado a ca-

valo que integra o quadro es-
portivo dos Jogos Olímpicos. 
também conhecido como a arte 
de saltar com cavalos, teve sua 
origem como competição no 
século 19, época em que os con-
juntos formados por cavaleiro 
e cavalo ou amazona e cavalo 

já tinham o hábito de saltar 
durante as caçadas.

Como esporte olímpico, o hi-
pismo foi disputado pela primei-
ra vez nos Jogos de 1900, em 
Paris, com provas de saltos. A 
modalidade só retornou às Olim-
píadas em 1912, em Estocolmo.

Curiosamente, o hipismo é a 
única modalidade olímpica em 
que homens e mulheres com-
petem juntos na disputa por 
medalhas, nas provas mistas, 
em condições de igualdade.

Aulas de Hipismo
Quem tiver interesse pela ati-

vidade de hipismo e pretende 
tornar-se um praticante e até 
mesmo um atleta, basta pro-
curar a Federação Amazonense 
de Hipismo, localizada na Rua 
Barão de Indaiá, nº 1.700, bairro 
Flores ou entrar em contato por 
meio do instagram: @hipismo-
amazonense.
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O evento é organizado 
pelo Comitê Olímpico 
do Brasil (COB)

COB 

Salvador, na Bahia, recebe 
neste fim de semana a re-
alização da segunda edi-
ção do Congresso Olímpi-

co Brasileiro. 
O evento organizado pelo Co-

mitê Olímpico do Brasil (COB) 
está com os ingressos esgotados 
e reunirá 600 participantes entre 
treinadores, gestores, profissio-
nais de ciências e das mais diver-
sas áreas de atuação no mercado 
esportivo. 

DivulgaçãO 

SÍNDROME DE BURNOUT 
vivemos em mundo acelerado e competitivo 

com inúmeros fatores que concorrem para uma 
vida onde prevalecem altos níveis de estresse na 
sociedade em geral. Transtornos como ansiedade 
e depressão disparam entre as maiores causas de 
afastamento do trabalho, crises conjugais, pro-
blemas existenciais e não menos incidentes, as 
desordens emocionais em crianças na fase escolar.

Entre tantos transtornos e enfrentamentos emo-
cionais do cotidiano citamos aqui a Síndrome de 
burnout que vem a ser um distúrbio psíquico 
com evidenciadas causas estressantes promovidas 
dentro de um ambiente de trabalho desfavorável 
criando, portanto, um grande estado de tensão 
emocional associado a um estresse crônico.

a palavra Burnout etimologicamente se refere 
a algo que deixou de funcionar por exaustão e é 
também conhecida como a síndrome do Esgota-
mento Profissional mantendo estreita correlação 
com as responsabilidades assumidas pela função 
no trabalho, com o excesso de pressão, seja por 

produtividade ou performance ou mesmo pelo 
excessivo número de horas de trabalho, caracte-
rizando, evidentemente, disfuncionalidade emo-
cional laborativa.

Tal distúrbio psíquico caracterizado por sintomas 
depressivos, ansiosos, vazio interior, nervosismo, 
agressividade, cansaço físico e mental excessivo, 
dificuldade de concentração entre outros é muito 
comum nas pessoas ditas “workaholics” (viciados 
em trabalho) e também tem sido muito evidencia-
do em profissionais como médicos e enfermeiros, 
jornalistas, advogados, executivos de vendas e, 
ainda bombeiros.

a cobrança excessiva de si mesmo, o acúmulo 
desenfreado de tensão e preocupação  contri-
buem significativamente com o aparecimento deste 
transtorno, e, associado ao excesso de esforço 
físico e mental com pouquíssimos momentos de 
descanso e descontração acaba levando a pessoa 
ao seu limite, a um estado de esgotamento, cansaço 
e desmotivação pela vida de uma forma patológica 

trazendo na evolução do distúrbio os evidentes 
prejuízos extensivos à vida profissional, familiar, 
conjugal, relacional etc.

Cabe observar concorrentemente que tal distúr-
bio pode ocorrer também fora da esfera do trabalho 
observando-se aqui a situação dos que se preparam 
para os concursos públicos e vestibulares em geral 
com infindáveis e cansativas horas de estudo e 
outras modalidades de ampla concorrência.

a síndrome de burnout pode e deve ser tratada 
de forma multidisciplinar  e entre as formas de 
tratamento incluem-se um tratamento médico 
medicamentoso adequado associado a uma psi-
coterapia eficaz os quais permitem a possibilidade 
de mudanças comportamentais, de melhoria do 
quadro sintomatológico e uma adequação para o 
surgimento de um novo olhar, um novo pensamento, 
permitindo a existência de uma vida funcional com 
evidenciada saúde física e mental e, consequente-
mente, um retorno ao estado anterior de equilíbrio 
e  Bem Estar.

um time estrelado de cerca de 
40 medalhistas olímpicos tam-
bém já confirmou presença no 
encontro que conta com uma 
programação com mais de 30 pa-
lestrantes internacionais e nacio-
nais, além de vivências, exposi-
ções e discussões sobre o futuro 
do esporte. 

O tema do Congresso este ano 
é “Planejamento, um referencial 
de futuro para o Esporte Olímpi-
co” e marca o início do ciclo para 
os Jogos de Paris 2024. 

“O Congresso Olímpico Brasi-
leiro foi idealizado para ser um 
dos principais fóruns de discus-
são do Brasil sobre os desafios 
encontrados na nossa socieda-
de esportiva, com a presença 

de grandes especialistas nacio-
nais e internacionais. além dis-
so, esse é um espaço que alia o 
conhecimento na teoria e prá-
tica, cujo resultado será o de-
senvolvimento de líderes com 
visão estratégica, que planejam 
o esporte do presente e do futu-
ro. Este é um momento especial 
não só para o COB, mas também 
para todo o Movimento Olímpico 
Brasileiro. Tenho certeza de que 
será uma experiência muito pro-
dutiva e inesquecível para todos 
os participantes”, afirmou Paulo 
Wanderley, presidente do COB. 

O grande diferencial do Con-
gresso Olímpico Brasileiro é a re-
alização de três palestras simul-
tâneas no mesmo palco. Cada 

público (treinadores, gestores e 
profissionais de ciências do es-
porte) escolherá qual palestra 
deseja assistir. ao fim do even-
to, os participantes terão acesso 
a todo o conteúdo gravado do 
Congresso.  

Haverá ainda uma mesa-re-
donda para debater o papel da 
mulher no esporte, com a me-
diação da medalhista olímpica de 
vela isabel Swan, e a participação 
da também medalhista olímpica e 
atual CEO da Confederação Bra-
sileira de vôlei, adriana Behar, da 
ginecologista esportiva Tathiana 
Parmigiano, da psicóloga adria-
na lacerda, além de José Rober-
to guimarães, que falará sobre a 
perspectiva do treinamento es-

portivo para mulheres. 
além das palestras do palco 

principal, o público que garantiu 
presença no Congresso Olímpico 
contará com um espaço para de-
bates, o Palco Talks, com uma in-
tensa programação voltada para 
temas como saúde mental; es-
porte antirracista; prevenção de 
violências, abuso e assédio; anti-
doping; manipulação de competi-
ções; entre outros.  

Outro momento que promete 
ficar marcado será a homenagem 
a três grandes ídolos do esporte 
que entrarão no Hall da Fama do 
COB: aurélio Miguel, Fofão e Ser-
vílio de Oliveira, medalhistas olím-
picos, que deixarão suas marcas 
gravadas para a eternidade.

um time estrelado de cerca 
de 40 medalhistas olímpicos 

também já confirmou presença 
no encontro

Futuro do esporte 
no Brasil é debatido 
em Congresso Olímpico
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Ao todo, foram rece-
bidas 74 propostas, 
sendo selecionadas 
11 cenas curtas 

O “Festival 5 Minutos em 
Cena” chega à quinta edi-
ção com um leque de no-
vidades para marcar seu 

retorno presencial. 
Sob o tema “Outros Caminhos”, 

o evento que celebra diversas lin-
guagens artísticas ‘abre as portas’ 
para outras cidades do Amazo-
nas. Além de Manaus, o projeto 
realizado pela Panorando Cia e 
Produtora será lançado em mais 
dois municípios da região metro-
politana: Iranduba e Manacapuru.

Com acesso gratuito (por ordem 

FOtOS: DIVULGAÇÃO

As atividades se estenderão para Iranduba e Manacapuru nas primeiras semanas de abril

de chegada) e participação do 
grupo Maracatu Pedra Encanta-
da, o evento de abertura acontece 
no teatro Amazonas, no dia 31 de 
março, a partir de 20h. 

Posteriormente, as atividades 
se estenderão para Iranduba e 
Manacapuru nas primeiras se-
manas de abril. Com 11 apresen-
tações selecionadas, a progra-
mação do Festival inclui oficinas 
de dança, teatro, circo e diversas 
outras expressões artísticas.

Diretor da Panorando e um dos 
idealizadores do evento – que 
acontece desde 2017 –, Fábio 
Moura comenta que o objetivo do 
projeto é desenvolver, estimular 
e difundir atividades artísticas 
no Amazonas, possibilitando a 
avaliação crítica das experiências 
desenvolvidas pelos participan-
tes, de acordo com suas práticas, 
e promovendo troca de conhe-
cimentos e integração entre as 

EM tEMPO 

Sob o tema “Outros Caminhos”, o evento que celebra diversas linguagens 

áreas de circo, dança, teatro e 
performance.

“O projeto nasceu com o intuito 
de reunir diversas linguagens das 
artes da cena. Isso porque a gente 
percebeu que, aqui em Manaus, o 
público se divide muito. Quem é fã 
de teatro assiste majoritariamente 
trabalhos de teatro e não acom-
panha muitas experiências com a 
dança, por exemplo. Então decidi-
mos romper esse quadro”, detalha.

Segundo ele, felizmente, o Festi-
val tem sido bem aceito pelo públi-
co, resultando em quatro edições 
até agora, sendo a última de forma 
virtual, por conta da pandemia da 
Covid-19. O diretor da Panorando 
declara que o tema “Outros Cami-
nhos” da quinta edição foi escolhido 
para sinalizar o retorno presencial e 
celebrar os novos horizontes.

“O tema da nova edição marca 
o início da nossa nova jornada em 
outros espaços, enaltecendo nossa 

Nova edição do ‘5 Minutos em Cena’
amplia horizontes 

das artes

ida para Iranduba e Manacapuru. 
Estamos ansiosos para levar o ‘Fes-
tival 5 Minutos em Cena’ a muito 
mais espectadores”, assevera.

Apresentações
Contemplada no Prêmio Ama-

zonas Cultura em Rede – que 
faz parte do programa +Cultura 
promovido pelo Governo do Es-
tado do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa –, a quinta edição do Fes-
tival está sob preparativos desde 
janeiro, quando foi dada a largada 
para as inscrições das produções 
que compõem a programação.

Ao todo, foram recebidas 74 
propostas, sendo selecionadas 11 
cenas curtas dentro das lingua-
gens do circo, dança, teatro e per-
formance: “Aparição da Apareci-
da” (Randy Sou); “Boêmia” (Lucas 
Rocha); “Era Pra tecido” (Cacom-

panhia de Artes Cênicas); “Fluir” 
(Karine Magalhães); “Imaculada” 
(Ana Carolina Souza); “Jukebox’ 
(Holograma); “KARItIANA - a raiz 
da nossa raiz” (Entrecorpus Cia de 
Dança); “Mojubá” (Vitor Rocha); 
“Na Carreira” (Iogan Montefusco); 
“Quarto Azul” (Grupo Jurubebas 
de teatro); “Silêncio de Si – Um 
outro lado da cor” (Driz Rolim).

“Essas cenas serão apresen-
tadas nas três cidades contem-
pladas pelo ‘Festival 5 Minutos 
em Cena’: Manaus, Iranduba e 
Manacapuru. A programação ar-
tística se repetirá nesses locais, 
contando com essas produções e 
mais cinco oficinas e uma pales-
tra. Estamos bastante ansiosos e 
felizes com o retorno do projeto”, 
pontua Moura, ressaltando que 
os interessados no evento podem 
acompanhar todos os detalhes 
pelo Instagram @panorando 
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Às vésperas de novo 
lançamento, a can-
tora foi a convidada 
do ‘Troféu Gerando 
Salvação’

EM TEMPO 

Mais nova influencia-
dora digital, a cantora 
amazonense Izabelle 
Ribeiro tem recebido 

convites para grandes eventos 
em sua nova empreitada pela 
capital paulista.

Às vésperas do seu novo lança-

Izabelle Ribeiro marca presença 
em eventos culturais em SP

mento, o single “Vou Brilhar”, que 
chega às plataformas digitais no 
próximo dia 25, a finalista do The 
Voice Kids 2021 marcou presença 
na ABRIN 2022 – Feira Interna-
cional de Brinquedos e no “Troféu 
Gerando Salvação”.

Além de mostrar detalhes das 
festividades em seu perfil do Ins-
tagram (@izabelleribeirooficial), a 
artista mirim – de apenas 15 anos 
– teve a honra de soltar a voz, 
embalada por diversas canções, 
incluindo sua faixa mais recente, 
“Só eu e você”. 

Na maior feira do setor de brin-
quedos da América Latina e úni-
ca plataforma comercial capaz 
de reunir todo o ecossistema do 
setor, abrindo a temporada de 

negócios do ano, Izabelle foi cha-
mada para cantar nos espaços de 
três grandes marcas do segmento: 
Adijomar Brinquedos, GGB Brin-
quedos e Zucatoys.

“Agradeço demais por essa con-
quista. É uma honra poder partici-
par de um evento tão importante 
para o setor de brinquedo, que 
recebe, a cada edição, mais de 15 
mil visitantes para conhecerem os 
principais lançamentos, tendên-
cias, relacionamento e conteúdo 
especializado”, pontua.

Acompanhada pelo pai, o em-
presário Mauro Júlio Vitorino Ri-
beiro, Izabelle também foi uma 
das atrações da entrega do “Tro-
féu Gerando Salvação”, que re-
conhece o talento de nomes da 

música gospel. 
A cantora – que colocou o Ama-

zonas no Top 3 do reality show 
de sucesso “The Voice Kids 2021” 
– foi convidada para representar 
a Show Gospel (guia de música 
evangélica) e participou do es-
petáculo de som, música e dança 
e ainda teve a oportunidade de 
trocar experiências com diversos 
outros artistas.

“Só tenho a agradecer a todos 
os envolvidos do ‘Troféu Gerando 
Salvação’. Participar desse grande 
evento e ter contato com artis-
tas que são minha inspiração foi 
extremamente gratificante, ainda 
mais após todo este período tur-
bulento, por conta da pandemia. 
Parabéns a todos os vencedores e 
aos profissionais que têm se em-
penhado para fazer com que a arte 
cristã seja valorizada”, enfatiza.

Nova Obra
Depois de lançar “Só eu e você” 

no final de fevereiro, Izabelle se 

prepara para soltar ao mundo 
uma nova faixa de sucesso, “Vou 
Brilhar”, que chega a todas as 
plataformas digitais na próxima 
sexta (25).

Esse é o terceiro single da artista, 
que promete ser uma das no-
vas revelações da música gospel, 
tendo participado, inclusive, de 
um encontro em São Paulo com 
um dos destaques da “Billboard’s 
2021 International Power Players”, 
Arthur Fitzgibbon (presidente da 
plataforma de distribuição digital 
de música ONErpm Brasil, que tem 
uma área exclusiva para divulgar 
a música gospel nacional).

“Essa nova temporada por São 
Paulo tem sido incrível e nos per-
mitiu divulgar os novos lançamen-
tos. Estive com empresários, in-
fluenciadores digitais e diversos 
artistas. Com certeza estamos 
conseguindo abrir novas portas 
para minha carreira. Sou extre-
mamente grata por tudo isso que 
tem acontecido”, enfatiza.

FOTOS: HERICK PEREIRA/SECOM

Ao todo, R$ 10 milhões 
serão repassados, sendo 
R$ 5 milhões para cada 

agremiação folclórica
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. As papetes seguem 
sendo um hit da moda. 
Para ir da feira ao baile 
sem precisar abrir mão 
do conforto e do estilo.  

.  As sandálias da vez 
com um quê de maxi-
malismo é da Valentino. 
Com os spikes caracte-
rísticos da casa italiana, 
o modelo tem o charme 
necessário para com-
por qualquer look. Dis-
ponível em duas cores 
– light ivory e ono nero 
(um off white e preto). 

. A sexta edição do evento “Café 
com a Secretária”, uma iniciativa da 
Secretaria Municipal de Saúde (Se-
msa) com a proposta de aprimorar as 
ações e os serviços de saúde ofereci-
dos pela Prefeitura de Manaus, acon-
teceu na sede do Distrito de Saúde 
(Disa) Norte, no bairro Cidade Nova, na 
sexta-feira e contou com a participa-
ção de mais de 50 servidores.  

. Seguindo o formato de roda de 
conversa, que permite proximidade 
e horizontalidade no diálogo com os 
servidores, o encontro abordou as 
conquistas do município e os próxi-
mos objetivos a serem atingidos na 

área de Saúde. 

 . A secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, abriu o encontro 
destacando os avanços da Atenção 
Primária à Saúde, que hoje tem posi-
ção de destaque no Índice Sintético 
Final (ISF) do programa Previne Bra-
sil. A qualidade das ações e serviços 
de saúde, atingiram a pontuação de 
81% no ISF, colocando Manaus em 
primeiro lugar no Brasil nesse item. 
Uma conquista que, segundo Shá-
dia, resulta do empenho dos servi-
dores da Semsa, que têm se supe-
rado para manter a qualidade nos 
atendimentos. 

. A Casa 40 teve 
convidadas na quin-
ta-feira em noite de 
lançamento de cole-
ção. 

. A anfitriã Cris 
Topdjian apresentou 
desfile das marcas 
que a Casa trabalha 
com modelos e fi-
guras conhecidas da 
cidade.  

. Comidinhas, en-
contro de amigas e 
moda,  foram a base 
do evento.  

.O Conselho Municipal de 
Cultura (Concultura) e a Fun-
dação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manaus-
cult) criaram a comissão for-
mada por conselheiros de oito 
segmentos artísticos e repre-
sentantes do poder público, e 
agendaram reuniões setoriais 
de tipificação para março e 
abril com artistas e populares 
para realização de um diag-
nóstico com vistas à elabo-
ração do Plano Municipal de 
Cultura (PMC), da Prefeitura 
de Manaus.   

 . As reuniões serão realiza-
das no Museu Cidade de Ma-
naus, localizado na rua Gabriel 
Salgado, praça Dom Pedro II, 
conforme calendário: 28/3, 
14h, segmento Circo; 28/3, 
18h, segmento Teatro; 29/3, 
19h, segmento Dança; 29/3, 
14h, Cultura Étnica; 30/3, 19h, 
Música; 4/4, 18h, Audiovisual; 
5/4, 19h, segmento Artes Visu-
ais; 6/4, 19h, Folclore; 7/4, 19h, 
segmento Carnaval; 8/4, 19h, 
segmento Literatura. 

 
. Aplausos! 

  . Com o propósito de fomentar 
novas alternativas econômicas 
sustentáveis para a Amazônia e 
impulsionar o empreendedoris-
mo inovador, a Federação das 
Indústrias do Estado do Ama-
zonas (FIEAM) lança no próxi-
mo dia 23 o fundo de corpora-
te venture capital para garantir 
aos empresários acesso a ca-
pital, parcerias estratégicas e 
apoio ao desenvolvimento. 

.O evento de lançamento será 
uma reunião-almoço com as 
principais empresas investi-
doras e os representantes do 
ecossistema de inovação. 

.Além do investimento, o fun-
do também vai proporcionar su-
porte aos maiores riscos, auxi-
liando os fundadores a superar 
e lidar com as principais causas 
de fracasso das Startups: ade-
quação do produto ao merca-
do e uma solução escalonável, 
funding e habilidades compor-
tamentais que deem suporte à 
jornada da Startup. Aplausos de 
pé para o presidente da Fieam, 
Antonio Silva, brilhante em sua 
atuação, que apresenta o FIP 
Fieam, que será um divisor de 
águas na Amazônia Ocidental! 

Gisele Aricó, Jaqueline Chagas e Milena Desterro e 
Silva, um bouquet de charme no evento da Casa 40

Nathália e Silvinha Pessoa, o charme de filha e 
mãe, na festa da Casa 40

A anfitriã Cris Topdjian com a mãe Cinira Martin 
e a irmã Jaqueline Martin no lançamento da 
nova coleçao da Casa 40

Mariana Domênico, Bianca Braga, Bruna Braga Pimenta e Brenda Furtado

Sihame Cruz e o cirurgião baiano Marcio 
Moutinho, que trata da beleza de mui-
tas amazonenses, no evento na Casa 40

As belas Gabriela e Ceres Coelho, no coquetel de abertura da BestLaser na cidade

Os empresários Tayna 
Westin e Gildo Mota, 
na inauguração de 
sua primeira Bes-
tLaser em Manaus, 
no Ephigênio Center, 
com coquetel cheio 
de charme, na noite 
de quinta-feira Tiago Silva levou seu sax para a movimentada 

inauguração da BestLaser, na noite de quinta-feira

. Tayna Westin e Gildo Mota inauguraram a primeira filial da BestLaser em Manaus, com coquetel cheio de charme no Ephigênio Center, na noite de quinta-feira. 

. A BestLaser é um empresa de depilação à laser moderníssima, que utiliza aparelhos de última geração, que garantem alta performance e eficácia com certificação internacional. 

. O casal de empresários abrem a primeira loja na cidade, seguindo o padrão de suas 32 empresas espalhadas por várias cidades do pais. O sax nota 10 de Tiago 
Silva comandou o setor musical do evento.  
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TV Tudo

Manaus, sábado e domingo 19 e 20 de março de 2022

O remake da novela “Dona Beija”, 
exibida originalmente pela extinta 
TV Manchete entre março e julho 
de 1986, ainda não tem data para 
chegar ao streaming. Isso porque 
está tudo muito no começo ou mais 
precisamente na chamada “writers 
room” – sala de escritores. O roteiro 
continua em desenvolvimento.

A nova versão é assinada pelo 
autor português ganhador do Emmy 
António Barreira e pela roteirista 

Renata Jhin, filha da também au-
tora Elizabeth Jhin.

De acordo com fontes da pro-
dução, todo o planejamento será 
traçado somente a partir da entrega 
dos capítulos às equipes de produ-
ção. Já se sabe que neste ano não há 
tempo nem condições para iniciar as 
gravações. Sua realização – estúdio 
e externas – ficará para 2023.

Como se recorda, a produtora Flo-

resta, pertencente a Sony Pictures 
Television, adquiriu os direitos de 
“Dona Beija” e abriu negociações 
com a HBO Max, plataforma de 
streaming da WarnerMedia, onde 
se concentram hoje renomados 
profissionais brasileiros, como a 
executiva Monica Albuquerque e 
o autor Silvio de Abreu. Não à toa, 
existe uma grande expectativa em 
torno deste projeto e até a torcida 
por uma participação especial de 
Maitê Proença.

É hoje
Neste domingo, às 23h15, a Re-

cord exibe o documentário “Antes 
de Reis: A Era dos Juízes”, em tra-
balho liderado pelo repórter André 
Tal. Aquecimento para a série que 
estreia dia 22, traz uma expedição 
por Israel com promessa de gran-
des descobertas arqueológicas.

Uma data
A Rede TV! trabalha com a data 

·Está em andamento um do-
cumentário sobre a vida de Be-
nedito Ruy Barbosa...

·...Trata-se de um trabalho 
que tem por trás a própria famí-
lia do escritor.

·Já está em pré-produção a 
terceira temporada de “Reis”, na 
Record.

·Roberto Birindelli, atual-
mente a serviço de “Reis”, 
tem três filmes para serem  
lançados...

·... Por aqui, “Águas Selva-
gens” e “A Teoria dos Vidros  
Quebrados”...

·...No exterior, “Gauguin e o 
Canal”.

·Vez ou outra surgem comentá-
rios sobre uma possível transfe-
rência de Luciana Gimenez para  
a Band...

·...Mas, no momento atual, não 
basta apenas ter um bom proje-
to para se dar bem na emissora  
do Morumbi...

·...É necessário, principalmen-
te, possuir uma retaguarda  
comercial...

·...A Band não faz mais apostas no 
escuro e qualquer projeto só entra 
se for vendido. 

·“Poliana Moça” ganha um pod-
cast, o Policast, sobre os bastidores 
da novela...

·...Será apresentado por Ana Zim-
mermann e Nicholas Torres. No ar, 
em breve.       

C’est fini
O quadro “Jogo dos Pontinhos”, 

apresentado no “Programa Silvio 
Santos” vai iniciar um rodízio de 
participantes no seu painel. A ideia 
é ter sempre nomes diferentes por 
ali, dividindo espaço com os vetera-
nos. Será assim até a volta de Sil-
vio Santos.  

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

de 4 de abril, uma segunda-feira, 
para a estreia do seu novo progra-
ma das manhãs.

O comando será de Alinne Prado, 
atualmente à frente do “TV Fama”.

Futebol americano
Após a boa repercussão do 

“Super Bowl”, a Rede TV! planeja 
apostar na NFL, a liga esportiva 
profissional de futebol america-

no. Entende-se a necessidade de 
um evento dessa natureza na gra-
de, até para que seu público não 
fique refém apenas do jogo final 
do campeonato. Além disso, como 
fator novo, tem a volta do astro 
Tom Brady.

Investimento
A produtora Casablanca, parcei-

ra da Record desde “Escrava Mãe”, 
gravada em 2014, acaba de reno-
var toda a sua estrutura tecnoló-
gica no complexo de dramaturgia 
do Rio de Janeiro com softwares 
de última geração. De acordo com 
a empresa, entre os benefícios, 
os novos recursos recriam com 
perfeição, geológica e geografica-
mente qualquer lugar da terra. O 
software mapeia toda a topografia 
do local e o reproduz. 

Um exemplo
Em “Reis”, a parceria Record-Ca-

sablanca grava várias batalhas, por 
exemplo, com o recurso da com-
putação gráfica e insere os perso-
nagens, utilizando este software, 
em locais do passado reproduzi-
dos fielmente para a série. Lem-
brando que a trama possui várias 
locações diferentes. É um investi-
mento bastante alto, comparado a 
Hollywood, afirma a empresa.

Próxima parada
Duda Nagle já tem um pró-

ximo trabalho fechado após a 
jornada na série “Reis”. O ator 
vai integrar o elenco de uma co-
produção entre Brasil, México e 
Estados Unidos chamada “Amo-
res que enganam”. A Casablan-
ca também está envolvida nesta 
série que será transmitida pelo 
canal Lifetime. 

Que fase!
Camila Queiroz não é protago-

nista de novela no momento. Na 
verdade está até fora da televisão 
aberta, desde o rompimento com 
a Globo. Porém, não pode recla-
mar da fase na publicidade. É qua-
se uma novidade por semana, so-
zinha, com outras atrizes ou lado 
do marido Klebber Toledo.         

DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

Ritmo
Andrea Beltrão termina “Um 

Lugar ao Sol” da mesma manei-
ra que começou: como destaque. 
Rebeca, sua personagem, foi uma 
das melhores em cena.

Disputa interna
A Globo está praticamente es-

calando ao mesmo tempo duas 
novelas das nove, se considera-
mos os nomes envolvidos, Glória 
Perez e João Emanuel Carneiro. 
Ela, para TV aberta. Ele, para o 
streaming. Nesta queda de braço, 
resta saber quem levará os prin-
cipais atores.

Recheio
“Poliana Moça”, estreia do SBT 

no dia 21, também será uma no-

Remake de “Dona Beija” ainda não 
tem data de estreia no streaming

 

Plateia 21

vela a perder de vista, caracterís-
tica já da casa. Para atingir esse 
objetivo, a produção contará com 
vários números musicais. Segun-
do Thomaz Roth, do departamen-
to musical, o elenco dá conta. 

Escalada
Veterana nas coberturas mu-

sicais do Multishow e do Canal 
Bis, Dedé Teicher é presen-
ça confirmada no Lollapalooza 
Brasil, que acontece entre os 
dias 25 e 27. Na última edição, 
a apresentadora viveu um mo-
mento especial ao subir ao pal-
co do The Killers a convite da 
própria banda para tocar bateria 
ao lado dos ídolos. A transmis-
são estará no ar nos três dias de 
evento, a partir das 14h30.
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As inscrições ocor-
rerão somente no 
formato on-line

A comissão é formada por 
conselheiros de oito segmen-
tos artísticos e representantes 
do poder público, e agendaram 
reuniões setoriais de tipificação 
para março e abril com artistas e 
populares para realização de um 
diagnóstico com vistas à elabora-
ção do Plano Municipal de Cultura 
(PMC), da Prefeitura de Manaus.  

O Conselho Municipal de Cul-
tura (Concultura) e a Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult) criaram 
a comissão.

As reuniões serão realizadas 
no Museu Cidade de Manaus, 
localizado na rua Gabriel Salga-
do, praça Dom Pedro II, confor-
me calendário: 28 de março, 14h, 
segmento Circo; 18h, segmento 
Teatro; 29 de março, 19h, seg-
mento Dança; 14h, Cultura Étnica; 
30 de março, 19h, Música; 4 de 
abril, 18h, Audiovisual; 5 de abril, 
19h, segmento Artes Visuais; 6 de 

abril, 19h, Folclore; 7 de abril, 19h, 
segmento Carnaval; 8 de abril, 
19h, segmento Literatura. 

Para participar dos deba-
tes de plenária, os artistas e 
demais interessados terão 
como proporções de vagas: 
20 convidados por segmen-
to artístico, e disponibilizadas 
ao público em geral 30 vagas.  
Os próximos setores a serem ti-
pificados serão gastronomia, tu-
rismo, educação e custo Manaus, 
em datas a serem divulgadas 
em breve.

A Comissão do PMC é presi-
dida pelo vice-presidente do 
Concultura, Neilo Batista, e tem 
como vice o diretor de Cultura 
da Manauscult, Jonathas Ribeiro, 
e como secretário-geral Ricardo 
Moldes, conselheiro de Dança. 

O plano será elaborado com base 
nas diretrizes estabelecidas no Plano 
Nacional de Cultura, mas com vistas 
às peculiaridades e realidades locais.

cultura

Manaus agenda reuniões do 
plano de cultura para 2022 

Os próximos setores 
a serem tipificados 
serão gastronomia, 
turismo, educação e 
custo Manaus

A Federação de Teatro 
do Amazonas (Fetam) 
anuncia a prorrogação 
do edital de seleção 

para 15ª Mostra de Teatro do 
Amazonas (15ª MTA). 

O novo prazo para inscrição 
passa a ser dia 24 de março. 
Neste domingo (20), às 16h, 
será realizada uma ‘live tira 
dúvidas’ no instagram da fe-
deração (@fetam.teatro). 

Destinadas a artistas e pro-

Fetam prorroga inscrições para 
15ª Mostra de Teatro do Amazonas

LARySSA GAyNETT

DIVuLGAçãO / CONCuLTuRA

fissionais interessados em 
atuar durante a 15ª MTA, o 
edital propõe três tipos de 
seleção: uma proposta de ofi-
cina na área de artes, com 
cachê de R$800; 12 espetá-
culos de teatro para progra-
mação artística, com cachê 
de R$2.500 para cada mon-
tagem; na área de produção, 
será selecionado um mentor, 
com cachê de R$1.000, e oito 
aprendizes de produção. 

A inscrição é gratuita e está 
aberta até o dia 24 de março, 
conforme a prorrogação.  O 
edital com regulamento, as fi-
chas de inscrição e todos ca-
nais de informação da Fetam 

estão disponíveis no endereço 
https://linktr.ee/FETAM.

As inscrições ocorrerão so-
mente no formato on-line, 
através do preenchimento da 
ficha de inscrição (formulário 
digital) e envio de documenta-
ções exigidas no regulamento, 
disponível no site da Fetam. 

Para realizar a inscrição, os 
espetáculos candidatos para a 
programação artística devem 
estar com a situação regular 
na Federação de Teatro no 
ano 2022, comprovar atuação 
no Estado do Amazonas e de-
vem apresentar um espetá-
culo que seja inédito para a 
Mostra de Teatro do Amazo-

nas, ou seja, que não tenham 
sido apresentados em edições 
anteriores do evento. Para a 
oficina, poderão se inscrever 
artistas amazonenses que de-
senvolvam suas atividades e 
pesquisas no estado do Ama-
zonas, além de apresentarem 
uma proposta relacionada ao 
cenário das artes. 

Para as vagas de aprendiz 
de produção, poderão se ins-
crever artistas, estudantes e 
produtores com ou sem expe-
riência, maiores de 18 anos que 
tenham interesse em apren-
der passo-a-passo as ques-
tões de produção de eventos. 

Fetam faz live 
O presidente da Fetam, Fran-

cis Madson, irá conduzir a live, 
neste domingo (20), às 16h, 
no instagram da federação (@
fetam.teatro). A proposta é ti-
rar as dúvidas dos candidatos 
e ressaltar pontos essenciais 
do edital.

A 15ª Mostra de Teatro do 
Amazonas será de 22 de abril 
a 21 de maio de 2022, com ati-
vidades presenciais e on-line. 

O projeto foi contemplado no 
Edital Amazonas Cultura em 
Rede, realizado pelo Governo 
do Amazonas por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa.

Neste domingo (20), às 16h, será realizada uma ‘live tira dúvidas’ 
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Nessa Semana, o Desembargador Alcemir Pessoa Figliuolo re-
cebeu, na Assembléia Legislativa  do Amazonas, a Medalha do 
Mérito Ruy Araújo. Propositura de autoria do Deputado Estadu-
al Angelus Figueira. Na sessão especial - tomada pela emoção, 
em memória da saudosa Giovana Figliuolo Vieira -, que foi pres-
tigiada pela família e amigos da vida honrada do Des. Alcemir. 
Depois foi servido o coquetel no salão social. Justa honra!

RUY ARAÚJO

Alcemir e sua Graça Figliuolo Liana Souza, Roberto Aragão e Neuzimar Pinheiro Lafayette, Marcela, João Marcelo, Lafayette Neto e 
Lafayette Vieira Bisneto

Joana Vieira, Alessandra Figliuolo, Sofia e Aimèe Gurgel Suzane e Alcemir Figliuolo Neto

Zélia Peixoto Andrezza e Claudio Gurgel

Helso Ribeiro e Jaqueline Veiga Armando do Valle Nélia e Rogério Vieira

Lucia Rosas, Simone Trigueiro e Katia Sebben Terezinha Ruiz Denise Santana

Ana Carolina Buzaglo e Thamara Mendonça Anne Louise Novaes e Adriane Antony

Norma Araújo

Mazé Chaves, Iriane e Maria Augusta Raposo da Câmara Cristina e Yomara Lins

Cristiane e Lourdes Buzaglo

Ana Rosas, Zenilda Castelo Branco, Isabel Marques, Márcia Martins e Eliza Menezes

Céles Borges e Lucimar Augusto

Dorinha Antony e Itelvina Andrade

Illana Menezes e Lou Souza

Fabiane Fogaça, Day Cruvinel e Iracema Chaves

Marilena Perales, Sônia Yara, Izane Torres, Arlélia Gusmão e Grauben Lauschner

Leda Maignani, Charufe Nasser e Mariza Gaioto

A Norma Araújo, a Manazinha, juntou a mulherada no Hotel do 
Largo - pelo o dia da mulher, ainda! - para um encontro cheio de 
funções…teve desfile das roupas da Bem Ditas, da Sônia Jinkin-
gs, as Bijous finas da Suely Paes Barreto e sorteios de mimos dos 
patrocinadores da Manazinha. Foi ótimo!!



 

 
VENDO AP 

 
BAIRRO: LAGO AZUL 
COND. VERONA PREMIUM 
SALA, COZINHA, LAVABO, 2 
QUARTOS. 
 
 
VALOR A COMBINAR. 
 
 
CONTATO:981291646-
991966038 
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente da Comissão Eleitoral, no uso das atribuições 
que lhe são conferidas estatutariamente, revoga o Edital publi-
cado em 15 de março de 2022, e convoca para a eleição da 
Diretoria, Conselhos e respectivos suplentes, para o mandato 
de 2022/2024, do Sindicato dos Servidores da SUFRAMA – 
SINDFRAMA, a realizar-se no dia 20 de abril de 2022, no 
horário das 10:00 às 14:00 horas, horário de Brasília/DF.  
A eleição acontecerá de forma online, será utilizado a área 
restrita para sindicalizados, no site do Sindframa, via o seguin-
te link de acesso: (https://apps.ducortech.com.br/sindframa/
login). Também serão divulgados nas mídias digitais e via 
e-mail um manual do procedimento de cadastro e processo 
de votação via área restrita do Sindframa.  
Em caso de empate deverá ocorrer nova eleição no prazo 
de 10 (dez) dias da data fixada no Edital de Convocação.  
O prazo para registro de chapa, no site do Sindframa é até 
7 (sete) dias após a publicação deste Edital de Convocação 
das Eleições.  
Poderá votar e ser votado qualquer sindicalizado adimplente 
(ou seja, o servidor que tenha desconto nominal em folha) e 
aqueles que tenham solicitado filiação até a data de publicação 
deste Edital de Convocação das Eleições.  
Para a eleição, as chapas estarão aptas apenas se contarem 
com integrantes em todos os cargos requisitados. Ademais, 
não pode haver candidatura avulsa para nenhum cargo. 
O prazo para impugnação de chapa ou de candidatos é de 
72 (setenta e duas) horas contados da data de publicação 
da relação nominal das chapas registradas.  
O presente edital de convocação é publicado por resumo, 
e ficará afixado na sede da SUFRAMA, com remessa de 
cópia por e-mail. 

Manaus, 20 de março de 2022

Daniel Hagge Folhadela
Presidente da Comissão Eleitoral

Avenida Governador Danilo de Matos Areosa , Nº 100

CEP: 69075-351 – Distrito Industrial

www.sindframa.org

Manaus - AM

SINDFRAMA
SINDICATO DOS SERVIDORES DA SUFRAMA

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Cerâmica Três Irmãos Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença de Operação n.° 012/00- 14, que autoriza a fabricação de materiais 
cerâmicos (tijolos), localizada na Rodovia Manoel Urbano, km 04, Zona de 
Expansão Urbana, Cacau Pirera, Iranduba – AM, para Indústria de Produtos 
Minerais não Metálicos, com validade de 02 Anos. 

 VENDAS
BAIRRO LAGO AZUL: 
COND. TOTAL VILLE 

VIDA NOVA
APARTAMENTO 

COM 44,42 M², 2 
QUARTOS, ÁREA 

LAZER COMPLETA

VALOR R$120.000,00 
Á VISTA OU 

R$70.000,00 MAIS 

PARCELAS DE 
R$401,92

Funcionários (as) da empresa Amazonas Energia s.a.

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias Urbanas 
do Estado do Amazonas – STIU/AM, no uso de suas atribuições que lhes 
são conferidas pelo Estatuto Social vigente CONVOCA todos os trabalha-
dores e trabalhadoras da empresa Amazonas Energia s.a. a se fazerem 
presentes à Assembleia Geral Deliberativa que será realizada nos dias 22 
a 25 de março de 2022 nos seguintes locais e horários:

As assembleias nos municípios seram realizadas nas sedes da empresa 
Amazonas Energia.

I-Apreciação e votação da proposta de Acordo Coletivo de Traba-
lho - ACT 2021/2023;

Manaus, 18 de março de 2022.
A DIRETORIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DELIBERATIVA 


